
 

 
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTANHAS 
GABINETE DO PREFEITO 

 

RELATÓRIO CIRCUNSTANCIADO DO PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MONTANHAS, 
SOBRE AS ATIVIDADES DO EXERCÍCIO DE 2020 

Em atendimento a Resolução nº 012/2016 – TCE, de 14 de junho de 2016 venho 

encaminhar relatório circunstanciado indicando as realizações do Executivo Municipal da 

cidade de Montanhas/RN, no exercício de 2020 

O Município na condição de ente federativo participando como membro do pacto 

federativo, alçado a esta situação pela Constituição Federal promulgada no dia 05 de 

outubro de 1988, compõe-se de um governo dual, com dois poderes, o Executivo e o 

Legislativo, distintos e com características próprias, onde um normatiza, o outro administra 

e executa; um dispõe e ordena e outro aplica. 

É importante reforçar a necessidade de harmonia entre os poderes, para que, e só 

assim, os trabalhos caminhem de forma natural, ordeira, célere e respeitosa. A importância 

dessas expressões tem um valor elevado para o município, pois delas o desenvolvimento 

de nossa cidade e de nossa população com certeza poderá melhorar; além disto o respeito 

mútuo entre os poderes, mostrará para a população, que os acirramentos de uma campanha 

eleitoral passada, no passado ficou! E que daqui para frente, legislativo e executivo juntos, 

estarão imbuídos na busca pelo melhor para Montanhas.  

Os quatro anos que se passaram, iniciaram-se com dificuldades, mas com muito 

planejamento, trabalho, organização, ação, respeito, seriedade e honestidade para com 

nosso município, conseguimos seguir em frente. Sempre conduzi minha vida buscando 

estudar o melhor caminho, com a chegada de uma maturidade mais madura, conceitos 

morais e éticos que a algum tempo encontram-se adormecidos na sociedade e não passam 

de expressões vagas, sem substancia ou conteúdo e na maioria das vezes sem o devido 

entendimento, significado e saber real da sua profundidade, me foram ressurgindo, já com 

mais significado, devida profundidade e valor. A junção de tudo isso a cada dia foi me 

tornando mais seguro, com mais personalidade, mais consciente, mais orgulhoso, e com 

mais coragem de poder usar as expressões “verdade, coerência, respeito, honestidade, 

dever, sinceridade, humildade entre outras” no meu dia a dia e junto às pessoas em meu 

entorno sem me achar diferente e percebendo que essas expressões ainda estavam vivas, 

possíveis de serem recuperadas e utilizadas no dia a dia por nós. Acreditei nisto e pude 

verificar a presença densa em nossa cadeia de comando e produção durante os 04 anos de 

mandato.  



 

Em um passeio pelos quatro anos que se passaram é importante lembrar o esforço 

e agradecer a todos os envolvidos nas conquistas do município, que vão desde os 

funcionários da prefeitura, sejam efetivos, contratados ou cargos em comissão; inclusive  

todos os cidadãos que fizeram parte dos conselhos municipais, dos que se fizeram presentes 

em audiências públicas, opinando, tomando conhecimento e com certeza repassando para 

aqueles que não se fizeram presentes, agradecer aos cidadãos que torceram pelo acerto 

administrativo, agradecer ao cidadão que respeitou o bem público ou as orientações do 

poder público, por fim e acima de todos, agradecer a DEUS por ter abençoado a todos nós 

e ao nosso município. Nossa gestão se planejou na busca pela eficácia do serviço público, 

buscando sempre o aumento de sua eficiência, perseguindo o cumprimento das obrigações 

primeiras, que em meu ver é a ética do homem público sendo cumprida através do respeito 

e dever cumprido. Aqui podemos lembrar dos salários, reajustes e obrigações patronais 

rigorosamente em dia, não só reconhecendo assim o esforço e o merecimento dos 

funcionários, mas o possibilitando de ao mesmo tempo honrar seus compromissos 

familiares, sociais e financeiros, mantendo assim sua condição de dignidade, ética e moral, 

em pé. Assim, em minha visão, com uma simples obrigação cumprida, toda uma sociedade 

local pode se equilibrar economicamente, moralmente e eticamente. Devo enaltecer nosso 

modelo de gestão administrativa, onde implantamos de forma intensa o DEVIDO 

PROCESSO LEGAL tramitando pelos setores da prefeitura e tendo assim a nossa história 

registrada. Nesses 04 anos aprovamos junto ao Legislativo 67 (sessenta e sete) leis, 

publicamos 159 (cento e cinquenta e nove) decretos, 1.642 (hum mil seiscentos e quarenta 

e duas) portarias, foram tramitados e em tramitação 1.692 (hum mil seiscentos e noventa e 

dois) processos administrativos. Uma preocupação constante em nossa gestão, desde o 

início, foi de tentar regulamentar através dessas leis, pontos singulares e de extrema 

relevância para um funcionamento normal de qualquer município, mas que aqui estavam em 

falta ou não nos foi repassado na transição em 2016 pela gestão anterior e que também não 

encontramos nas publicações localizadas. Assim achamos pertinente apresenta-las, pois me 

orgulha saber que fomos os responsáveis por isso: 

- LEI 451/2017: Lei que autoriza o executivo municipal reajustar o salário mínimo e piso dos 

profissionais do magistério por decreto. Com essa medida, o aumento não necessita de 

aprovação anual de Lei específica, acabando com a necessidade de esperar o início do ano 

legislativo para envio de projeto de lei, o que muitas vezes retardava o aumento salarial já 

no início do ano; 

-   LEI 452/2017: Trata de Premiação, Patrocínios das atividades esportivas, culturais e 

educacionais; 

-  LEI 463/2017: Lei que atualizou o código tributário, modernizando o setor tributário 

municipal, fazendo a constituição ser cumprida, buscando a responsabilidade fiscal e 



 

levando justiça ao contribuinte, com a premissa de que, quem tem mais paga mais, quem 

tem menos paga menos e quem nada tem, nada paga; 

- LEI 465/2018: Lei que institui a Política de Saneamento Básico no Município. Um dos 

passos para habilitar o município na busca pelo saneamento básico, destacando aqui os 

trabalhos de execução do nosso PLANO MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO, já 

concluído, aprovado pela UFRN e análise junto a FUNASA; 

 

- LEI 469/2018: Lei que criou e reconheceu a Liga Montanhense de Futebol como de 

utilidade pública, habilitando-a a firmar parcerias com entes públicos, em busca do 

desenvolvimento do esporte; 

- LEI 474/2018: Lei que Institui o Programa de Estágios, com objetivo de incentivar e 

qualificar jovens para o mercado de trabalho; 

- LEI 482/2018: Lei que Dispõe Sobre o Plano Municipal de Educação, que estabelece metas 

em busca da melhoria e modernização do sistema educacional municipal; 

- LEI 483/2019: Lei que institui uma nova estrutura administrativa no município, moderna e 

antenada com as necessidades atuais e planejada para futuras gestões; 

- LEI 490/2019: Lei do zoneamento urbano, que institui o perímetro urbano e de expansão 

urbana no município, onde delimitamos os bairros e iniciamos um cadastro imobiliário do 

poder público municipal e ainda regulamentou a regularização fundiária no município; 

- LEI 505/2020: Lei que oficializou o hino do município, símbolo municipal e patrimônio 

cultural de Montanhas; 

- LEI 508/2020: Lei que criou o Conselho Municipal de Desenvolvimento Econômico do 

Município, conforme determina nossa constituição. Órgão colegiado dedicado a discutir, 

orientar e decidir sobre políticas públicas e atos administrativos importantes para o 

desenvolvimento econômico, social, da gestão pública e do município como um todo. 

Buscamos e conseguimos um bom nível de transparência, recebendo excelentes 

notas dos órgãos de controle desta ferramenta (Ministério Público e TCE), que destacam 

nosso município entre os primeiros em transparência. 

Importante também lembrar da responsabilidade de nossos setores financeiro, 

tributário e contábil, onde pagamentos em dia, controle financeiro entre receitas e despesas 

a pagar caminharam como em lua de mel nesses 04 anos que se passaram e já neste novo 

mandato continuam apresentando sinais vitais fortes. Abaixo apresento informações fiscais 



 

orçamentárias do mandato passado, para que se possa ficar mostrado a nossa 

responsabilidade pública. 

1) Receita corrente líquida (RCL): 2017 - R$ 23.071.255,58 

2018 - R$ 24.062.771,99 

2019 - R$ 26.899.341,63 

2020 - R$ 29.854.092,96 

Aqui estão incluídas todas as receitas do município em um ano e podemos observar seu 

crescimento contínuo, que incluem tanto repasses obrigatórios da União e estado, como 

arrecadações municipais, emendas parlamentares e convênios com os governos federal e 

estadual. 

2) Receitas próprias do município: 2017 – R$ 443.583,02 

2018 – R$ 536.944,21 

2019 – R$ 669.200,64 

2020 – R$ 830.948,18 

Aqui é o somatório anual das receitas de imposto como ISS, IRRF, ITIV e IPTU. 

3) Receitas própria de contribuição sobre iluminação pública:  

2017 – R$ 140.188,51 

2018 – R$ 220.779,36 

2019 – R$ 278.667,55 

2020 - R$ 285.113,86 

4) Despesas com pessoal (Limite de gasto máximo de 54% sobre a RCL):  

2017 – R$ 13.099.293,05 - (56,77%) 

2018 – R$ 13.812.886,56 - (57,40%) 

2019 – R$ 14.402.675,03 - (53,54%) 

2020 – R$ 16.096.656,37 - (53,92%) 

Aqui estão nossas despesas nominais e percentuais com pessoal, que engloba, salários e 

encargos sociais dos funcionários. 

5) Despesas com saúde (limite mínimo por lei de 15%): 2017 – 16,01% 

2018 – 20,15% 

2019 – 23,37% 

2020 – 19,52% 

6) Despesas com educação (limite mínimo por lei de 25%): 2017 – 48,81% 

2018 – 33,62% 

2019 – 31,38% 

2020 – 35,99% 



 

7) Despesa com FUNDEB 60 (limite mínimo por lei de 60%): 2017 – 125,31% 

2018 – 82,23% 

2019 – 88,41% 

2020 – 95,41% 

Quando chegamos à duas áreas importantes dentro do poder público, como saúde e 

educação, podemos enumerar e quantificar a imensidão de ações disponibilizadas ao povo. 

Descrevo aqui apenas um resumo do que foram nossas intenções, objetivos e resultados. 

Com relação a saúde podemos afirmar que ao assumirmos a gestão 2017/2020, 

procuramos analisar friamente a situação a qual se encontrava nosso município e a partir 

daí, buscamos as melhorias necessárias, tudo através de rigoroso planejamento, seriedade 

e ação, principalmente quanto aos serviços que poderiam ser desenvolvidos pela saúde 

pública em Montanhas, nos seus diversos aspectos, desde aqueles referentes ao 

atendimento dos usuários, como também todas as atividades executadas pelas Equipes da 

Estratégia Saúde da Família e Coordenações. Tudo de acordo com os objetivos traçados de 

apresentar a melhoria do nível de serviços ofertados através de dados estatísticos, tanto em 

meios de comunicação do poder executivo, como portal da transparência, sites e redes 

sociais, bem como, todos os anos, aqui na câmara e em audiências públicas, tudo 

objetivando dar conhecimento, consciência e poder de decisão ao cidadão, e que com 

certeza foram visíveis na prática. Entendendo que assim estejamos cumprindo os princípios 

básicos que norteiam o SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE E A GESTÃO PÚBLICA e visando 

sempre manter os serviços com a qualidade e planejamento proposto de acordo com os 

recursos recebidos pelo Fundo Municipal de Saúde. 

Para melhor entendimento se faz necessário afirmar que na prática, o município 

assumiu a gestão plena da saúde na atenção básica. E isso se evidencia através dos 

resultados alcançados ao se trabalhar ações de promoção, proteção e recuperação da 

saúde, mas também os resultados mostram de forma evidente que não se desprezou a 

atenção curativa e hospitalar, nas pequenas emergências, destacando-se inclusive entre 

os municípios da região, tanto no que se relaciona a quantidade de procedimentos médicos 

realizados na Unidade de Emergência, quanto manter equipe com médico e enfermeiro em 

regime de plantão 24 horas, buscando sempre a resolutividade de problemas emergenciais 

no próprio município; sendo visível e até reconhecida por administradores de hospitais da 

região, afirmando que houve redução de encaminhamentos do município de Montanhas para 

o atendimento da população, nas cidades circunvizinhas, como era costume. Em reunião de 

nível estadual foi realizado um comparativo, em um determinado período, onde se afirmou 

que enquanto alguns municípios enviaram até mais de três mil usuários para o hospital 

regional, Montanhas teve a necessidade de encaminhar apenas noventa e três pacientes e 

todos regulados com protocolo. A resolutividade se deu na grande maioria no nível local. 



 

Aqui a título de exemplificação podemos citar algumas ações direta em benefício da 

população. Como já dito o funcionamento 24hs de nossa unidade mista; os serviços de 

nossa atenção básica, através dos PSF´s e NASF, com  disponibilização de médicos, 

enfermeiros, dentistas, assistente social, nutricionista, psiquiatra, fisioterapeuta, entre outros 

profissionais; lembrar das campanhas de saúde; citar os investimentos em manutenção dos 

prédios públicos e aquisição de equipamentos para realização dos serviços por parte dos 

profissionais, como compra de veículos, mesas, cadeiras, aparelhos de informática, 

consultórios odontológicas, camas para unidade mista, macas, eletrocardiograma, 

cardioversor, nebulizador, armários vitrine, câmara fria para armazenamento de vacinas e 

etc....., mas não esquecendo daquilo que nem todos veem, mas apenas os que necessitam, 

tivemos regularidade na liberação de exames de sangue e imagem, serviços estes de 

extrema importância no diagnóstico de doenças; a farmácia básica buscando sempre 

disponibilizar medicamentos de forma regular. Foram muitas ações implementadas de forma 

contínua e até inédita em nosso município, como o transporte regular de pacientes da saúde 

para outras cidades e capital de nosso estado, cirurgias bariátricas conseguidas a muito 

esforço pelo poder público, acompanhamento regular de gestantes, entre outros. 

Fácil concluir que os resultados alcançados foram obtidos, antes de tudo, pelas 

condições oferecidas pelo Executivo Municipal que priorizou os investimentos em Saúde, 

mas também reconhecendo todo empenho e dedicação dos profissionais das seis Equipes 

da Estratégia Saúde da Família, dos profissionais do NASF, dos profissionais da Unidade 

Mista Santa Isabel e da equipe de coordenação e chefia. 

Fortalecer o SUS no Município de Montanhas através de uma Atenção Básica 

resolutiva é o dever de casa de uma administração com gestão compromissada com sua 

população. E assim, os resultados obtidos mostram que o período 2017-2020 se destacou 

na área de saúde. 

Este foi o compromisso do governo que terminou em dezembro de 2020 e a 

população adotou uma postura para a continuidade no servir. 

Quando lembramos da educação, os esforços, monitoramento e resultados também 

foram significativos. O cumprimento rigoroso do calendário escolar, o funcionamento 

independente e autônomo de seus conselhos de fiscalização, a manutenção predial e 

periódica de nossas unidades de aprendizado, atrelado a permanente disponibilização de 

merenda escolar e inclusão, em nossas creches, do desjejum, tudo dimensionado por 

nutricionista, sem nunca o executivo municipal, ter deixado faltar um dia de merenda nas 

nossas escolas e creches; o transporte escolar regular com atendimento inédito entre 

comunidades rurais, entre zona urbana e zona rural e até no interior da zona urbana 

coletando crianças na ida e na volta da creche. Complementando tudo isso, equipes de 

direção e vice direção, supervisões e coordenações pedagógicas, salas de leitura, 



 

profissionais de educação e apoio escolar, implantação de professores de dança, teatro, 

música e atividades físicas e esportivas, implantação dos jogos municipais e valorização de 

nossas datas comemorativas e culturais, como dia das mães, festas juninas, dia dos pais, 

páscoa, dia da criança e muitas outras. Todo um conglomerado de forças atuantes para 

junto aos pais, nas reuniões escolares, encontrar o melhor caminho para nossos alunos. 

Tudo sob a coordenação de nossa secretaria de educação. 

Em outras palavras podemos descrever que: As aulas existindo através de um 

calendário escolar planejado; a estrutura física predial mínima necessária em condições de 

uso; significa que nossos alunos podiam ir assistir suas aulas, pois o transporte regular 

existia para os que precisavam; chegando lá, profissionais prontos para receber e educar; 

alunos na escola sabiam que iriam merendar com regularidade e qualidade; ao fim do turno, 

podiam contar com seu transporte escolar de retorno. Reuniões periódicas de pais e mestres 

ocorriam e por fim fechando o ciclo, ainda se sorteavam bicicletas anualmente para nossos 

estudantes, seguindo critérios de participação. Tudo sendo rigorosamente acompanhado 

pelos conselhos e secretaria de educação. Ao fim de quatro anos fomos presenteados por 

esses alunos com a melhor nota atingida por Montanhas no IDEB. 

Isso retrata mais uma vez responsabilidade e ética pública, planejamento, 

monitoramento, ação e por fim resultado satisfatório. 

Busquei fazer nada mais do que propôs nas campanhas eleitorais, valorizar o tripé 

da educação: Funcionários, alunos e pais. Funcionários valorizados, alunos satisfeitos e 

confiança dos pais em nosso sistema. 

Mas não para por aí, após um primeiro ano de muita atenção com as contas públicas, 

após uma transição praticamente nula, sem informações e com dívidas a saldar, os 

investimentos não conseguiram aparecer, lutamos para manter em dia, como dito no início, 

AS OBRIGAÇÕES PRIMEIRAS, valorizando nossos funcionários, nossos fornecedores e o 

custeio necessário para não pararmos. Já em nosso segundo ano de gestão, investimentos 

puderam ser realizados, como reforma na escola Jessé Pinto Freire, reforma do nosso 

famoso clube dos idosos, melhorias em nossa iluminação pública, aquisição de veículos, 

tudo muito escasso, mas também com muita responsabilidade para continuar priorizando 

nossas OBRIGAÇÕES  PRIMEIRAS. Entramos em nosso terceiro ano, e aí, cada vez mais, 

organizada a parte fiscal e financeira da prefeitura os investimentos foram aumentando e já 

podendo elencar a reforma da escola Fátima Aranha, aquisição de mobiliário escolar, 

recomposição da pavimentação em paralelo de trechos da av. São Jose e av. do sol. 

Aquisição de mais veículos e ao fim do ano o início das obras de pavimentação em asfalto 

das avenidas do sol e São José até o PSF do bairro Bandeirante. Mas já apresentando 

melhorias representativas em nossa iluminação pública, operações tapa-buraco frequentes, 

conclusão das obras das praças nos bairros Boa Esperança e Cidade Nova, além de termos 



 

iniciado as obras da primeira academia de saúde do município de Montanhas e também de 

recuperação do ginásio Pilãozão. Mas tudo sendo realizado, mais uma vez, com muita 

responsabilidade e sem deixar nossas OBRIGAÇÕES PRIMEIRAS de lado. Já no quarto e 

último ano da gestão passada, cada vez mais organizada as finanças e a parte fiscal da 

prefeitura, pudemos sim, transformar Montanhas em um canteiro de obras, onde abaixo 

relaciono algumas: 

1) Obra: Pavimentação em paralelepípedo convencional com drenagem superficial da Rua 
São João no Bairro Lagoa de Pedra. 
 
Recurso: Sessão Onerosa  

Valor do Contrato R$ 173.217,15 Aditivo 01 R$ 42.104,40 Supressão -R$ 1.979,07 

Totalizando R$ 213.342,48 

Situação da Obra: Ativa com aproximadamente 80% concluída. 

Informação técnica: Pavimentação em paralelepípedo (649,78 metros linear) \ (0,64 km) \ 

(3.898,68m²); Assentamento em meio fio pré-fabricado 1.299,56m 

2) Obra: Pavimentação em paralelepípedo convencional assentamento de meio-fio pré- 
fabricado e drenagem superficial da Rua Severino Barbosa no Bairro Boa Esperança.  
 
Recurso: Sessão Onerosa 
 
Valor do Contrato R$ 64.464,52 Aditivo 01 R$ 15.797,50 

Totalizando R$ 80.262,02 

Situação da Obra : Ativa com aproximadamente 80% concluída. Informações técnicas: 

Informação técnica: Pavimentação em paralelepípedo (263,04 metros linear) \ (0,26 km) \ 

(1.446,72m²); Assentamento em meio fio pré-fabricado 526,08m 

3) Obra: Pavimentação em paralelepípedo convencional, assentamento de meio fio pré- 
fabricado e drenagem superficial da Rua Severino Beltrão, no Bairro Boa Esperança.  
 
Recurso: Emenda parlamentar 
 
Valor do Contrato R$ 99.988,77 Aditivo 01 R$ 12.057,21 

Totalizando R$ 112.045,98 

Situação da Obra: Ativa com aproximadamente 90% concluída. Informações técnicas: 

Informação técnica: Pavimentação em paralelepípedo (342,84 metros linear) \ (0,34 km) \ 

(2.087,71m²); Assentamento em meio fio pré-fabricado 745,64m 

4) Obra: Pavimentação em paralelepípedo convencional, assentamento de meio fio pré- 
fabricado e drenagem superficial na Rua Padre Cícero, diversas Ruas Projetadas próximo a 
Unidade Mista Santa Izabel e ao Ginásio de Esporte no Bairro José Balduino. 
 
Recurso: Emenda parlamentar  



 

Valor do Contrato: R$ 257.454,04  

Situação da Obra: Concluída 

Informação técnica: Pavimentação em paralelepípedo (834 metros linear) \ (0,83 km) \ 

(4.590,00m²); Assentamento em meio fio pré-fabricado 1.640,60m 

5) Obra - Reforma da Praça 7 de Setembro no município de Montanhas/RN. 

  
Recurso: Sessão Onerosa 

Valor do Contrato: R$ 88.818,55; Aditivo 01 R$ 10.422,12 

Totalizando R$ 99.240,67 

Situação da Obra – Ativa com aproximadamente 65% concluída. 

6) Obra: Construção de Praça Pública em frente a Unidade Mista de Santa Izabel.  
Recurso: Sessão Onerosa 
 
Valor do Contrato R$ 37.897,05;  Aditivo 01 R$ 10.540,50; Supressão -R$ 6.461,75 

Totalizando R$ 41.975,80  

Situação da Obra: Concluída. 

7) Obra: Construção de praça pública próximo ao Conjunto Bandeirante onde funciona 
uma central de Moto Táxi no Munícipio de Montanhas/RN. 

Recurso: Sessão Onerosa  

Valor do Contrato: R$ 65.452,44 Aditivo 01 R$ 7.120,48 

Totalizando R$ 72.572,92  

Situação da Obra: Concluída. 

8) Obra: Capeamento asfáltico com concreto betuminoso usinado a quente (CBUQ), com 
sinalização horizontal e vertical de diversas ruas do Centro da cidade: Rua da Concordia, 
Rua São João, Praça 20 de Julho, Travessa Valentim, Praça Costa e Silva e em torno da 
Praça da CAERN. 
 
Recurso: Emenda parlamentar através de convênio/Caixa  

Valor do Contrato R$ 387.074,79 

Situação da Obra – Ativa com aproximadamente 95% concluída.  

Informação técnica: Capeamento asfáltico com concreto betuminoso usinado a quente 

(CBUQ) 351,95 m³ \ 11.732,10 m² \ aproximadamente de 1.9 km. 

9) Obra: Capeamento asfáltico com concreto betuminoso usinado a quente (CBUQ), com 
sinalização horizontal, vertical e construção de Calçadas na Rua São José e Avenida do Sol 
no Bairro Bandeirante. 
 
Recurso – Emenda parlamentar através de convênio/Caixa  

Valor do Contrato R$ 387.074,79 



 

Situação da Obra: Ativa com aproximadamente 80% concluída. Informação técnica: 

Informação técnica: Capeamento asfáltico com concreto betuminoso usinado a quente 

(CBUQ) 155,18 m³ \ 5.172,90 m²\ aproximadamente 0,85 km. 

 

10) Obra: Implantação de passeio público e revitalização da lagoa de Montanhas/RN. 
Recurso – Ministério das Cidades/Caixa 
 
Valor do Contrato R$ 914.398,58 

Situação da Obra – Ativa com aproximadamente 11% concluída. Informação técnica: 

É importante lembrar que o esforço foi gigantesco para conseguirmos executar todas 

essas obras ao mesmo tempo e em 01 ano, incluindo neste prazo os devidos processos 

licitatórios e sem abandonar nossas OBRIGAÇÕES PRIMEIRAS. Algumas já estão 

concluídas, outras prestes a concluir e outras ainda exigirão tempo para conclusão. 

Volto a reafirmar o compromisso público que assumi com o cargo que me foi 

concedido pela maioria da população. Sempre busquei, por onde passei, dedicar-se ao 

máximo no atendimento dos objetivos que me foram impelidos, através da responsabilidade, 

sempre usando a honestidade, sinceridade e tendo acima de tudo humildade, para com isso 

manter sempre minha moral e minha ética conservadas através da verdade. 

Nas ações voltadas para nossa população mais dependente do poder público e dos 

serviços de assistência social podemos citar os programas CRAS, CREAS, Criança Feliz e 

o serviço de convivência e fortalecimento de vínculos, serviços esses, composto por 

profissionais psicólogos, assistentes sociais, advogado; em nível médio temos os 

orientadores e facilitadores ligados ao CRAS que hoje atua diretamente junto a 96 famílias; 

visitadores ligados ao Criança feliz que acompanham 200 famílias carentes. Além desses 

acompanhamentos, através do SCFV, grupos de crianças e adolescentes frequentam nosso 

espaço e participam de atividades socioeducativas semanalmente. Também temos o serviço 

de atendimento a nossa terceira idade, nossos idosos que hoje são cadastrados e 

regularmente participam de atividades de lazer, artesanato e outras. 

Paralelo a esses programas, temos o BOLSA FAMÍLIA, programa do governo federal 

que repassa valores mensais para apoio as famílias com grandes dificuldades de renda 

familiar. Hoje temos 2.099 famílias cadastradas com situação ativa, isso equivale a 58% da 

população municipal, número elevado, mas que já coloca nosso município com a meta 

atingida de acordo com o governo federal e nos restando manter o cadastro sempre 

atualizado, para que essas famílias não percam seu benefício. 

Valendo ressaltar as ações diretas da pasta sobre determinados benefícios, como 

auxílio funeral, alugueis sociais, distribuição do peixe na semana santa, sempre voltado para 

o atendimento das famílias realmente necessitadas. 



 

Mas aqui o executivo municipal também fez investimentos, como a reforma do clube 

dos idosos, aquisição de 02 veículos para atendimento dos serviços pelas equipes, 

manutenção periódica dos prédios públicos da pasta, além de compra de materiais 

permanentes como computadores, freezers, televisão, geladeiras e etc. Tudo buscando 

sempre uma melhor condição de trabalho para os profissionais e ao mesmo tempo de seus 

usuários. 

Temos ainda a organização e promoção das festas tradicionais, desde 2019, após a 

reforma administrativa, sob a responsabilidade desta pasta, onde festas de Reis, de 

emancipação política, festejos juninos onde implantamos o São João cultural, mas ainda a 

manutenção da tradicional festa do Ingá na comunidade rural de mesmo nome e não 

esquecendo de todo empenho e organização nas festas de fim de ano, onde toda 

ornamentação pública é executada com material reciclável coletado no lixo urbano. A busca 

contínua da melhoria por todos os envolvidos nos processos voltados ao serviço público é 

merecedora de todo respeito. 

Todos os envolvidos na gestão, posso afirmar, se empenharam pelo funcionamento 

mínimo necessário do serviço público, evidente como em qualquer lugar do mundo, 

problemas existem e aqui sei que também existiram, mas sempre que estes problemas 

foram detectados, também tenho certeza que providências foram tomadas para sua devida 

resolução. 

Procuramos atender a zona rural e o agricultor, pois nos empenhamos em manter as 

estradas rurais em condição regular, procuramos distribuir água potável nas comunidades 

rurais que não são devidamente atendidas pelo órgão estadual competente; fortalecemos 

nossa agricultura familiar através de apoio técnico e abertura comercial quanto aos recursos 

do PNAE (Programa Nacional de alimentação escolar), onde desde nosso primeiro ano 

chamadas públicas foram promovidas para que trabalhadores fornecessem insumos para 

merenda escolar; cortamos terra para agricultores, disponibilizamos implementos agrícolas 

aos trabalhadores da zona rural, através de trator, limpeza e escavação de barreiros. As 

máquinas da prefeitura servem à população! Tanto ao atendimento voltado para agricultura 

como outras necessidades, como atividades esportivas, através de uso junto ao público do 

motocross, vaquejadas, entre outros e aproveitando este ponto, lembramos da energia 

disponibilizada na reconstrução de nosso campo municipal que teve seu gramado 

reconstruído, em 2017, e seu vestiário reformado por completo, no ano de 2020, que junto 

com os ginásios municipais foram sempre disponibilizados ao público, através de critérios 

estabelecidos; podemos lembrar dos campeonatos de futebol de campo e salão, do apoio 

aos torneios distritais tradicionais que ocorrem anualmente e como já dito anteriormente, 

regulado por lei, lei esta que também possibilitou a prefeitura apoiar desportistas na 



 

participação de eventos além dos limites do município, como em campeonatos de futebol, 

judô, jiu-jitsu, dança e muitos outros que nos procuraram. 

Fechando nosso mandato 2017/2020 não podemos esquecer do apoio cultural no 

município, desde o momento, que como dito anteriormente, implantamos nas escolas 

através de aulas de dança, teatro e música, visando conceber ao futuro de Montanhas por 

intermédio de nossos alunos, novas gerações de artistas, além de, por meio da lei 452/2017 

possibilitar nossos já concebidos artistas, participarem de eventos e competições em outras 

cidades e até outros estados. As festas tradicionais, a valorização do nosso período natalino 

resgatando a força cultural. 

Enfim muito trabalho desenvolvido nesse mandato que se concluiu em dezembro de 

2020. Segue abaixo outras ações desempenhadas por esta gestão durante o ano de 2020: 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE  

DURANTE O ANO DE 2020 
 

A Atenção Básica ou Atenção Primária é planejada e o acompanhamento das 

atividades são registradas e analisados através dos relatórios de ATENDIMENTO, 

ACOMPANHAMENTO, PROCEDIMENTOS, MONITORAMENTO, CONDUTA e OUTROS. 

Além desses relatórios existem os diversos sistemas que acompanham o desenvolvimento 

das atividades executadas no município pelas Equipes da Estratégia Saúde da Família, 

Saúde Bucal, Unidade Mista Santa Isabel, Central de Marcação de Consultas e Exames, 

Combate as Endemias, Vigilância Epidemiológica, Assistência Farmacêutica nos quais se 

enquadram os diversos trabalhos planejados e acompanhados pelas coordenações que 

compõem a Secretaria Municipal de Saúde. Anexando no último ano, os trabalhos de 

controle da pandemia pelo COVID-19. Este relatório tem o objetivo de apresentar os dados 

mais relevantes obtidos nas diversas ações executadas pelos serviços da Administração 

Pública Municipal prestados à população montanhense e o total de registro realizado em 

cada relatório. 

I – RELATÓRIO DE ATENDIMENTO: 
 
Neste relatório são apresentados o tipo de atendimento, o local do atendimento e do 

procedimento, como consultas odontológicas, consultas médicas e os atendimentos 

realizados pelos profissionais do NASF etc. 

Apesar da pandemia do COVID-19 no último ano que de certa forma inibiu o avanço de 

algumas atividades, foram registradas no ano de 2020 um total de 81.626 atividades, entre 

as atividades que se referem estão citadas as consultas agendadas, programadas, 

atividades do NASF, atividades coletivas, quantos atendimentos, especificando se foi na 

UBS ou na residência e qual procedimento foi realizado. Na gestão 2017 – 2020 foram 



 

computados um total de 331.322. Aqui não estão citados os atendimentos da Unidade Mista 

nem as atividades de marcação ou realização de exames, mas apenas os atendimentos 

realizados pelos profissionais da Atenção Básica nas diversas formas onde, como e o motivo 

pelo qual o usuário foi atendido. 

 

De forma mais específica buscamos destacar como segue abaixo: 

 

Consulta e Demanda Espontânea 

 

São consultas agendadas, atendimento de urgência na ESF, consulta no dia entre 

outras. Se multiplicar por dois os atendimentos realizados nos anos de 2014 e 2016, 

por não ter os dados referentes aos anos faltosos, teve em média 11.800 

procedimentos realizados por ano. Na gestão encerrada em 2020 foi obtido nesse item 

uma média anual de quase 40 mil consultas, portanto, um resultado bastante 

significativo. 

2017 a 2020 = 159.298 

➢ 2020 = 38.546 

 

Outros tipos de Atendimentos 

CONSULTA ODONTOLÓGICA/NASF/ ATIVIDADE COLETIVA 

São consultas de manutenção, primeira consulta, retorno, prescrição terapêutica, 

atendimento em grupo, educação em saúde entre outras. 

2017 a 2020 = 40.940 

➢ 2020 = 4.534 

Locais de Atendimentos se refere onde o profissional atendeu quais sejam: 

(Domicílio, Rua, UBS, Unidade Móvel, entre outras). Ressalta-se a importância da 

quantidade de atendimentos realizados nos domicílios que durante o período 2017 a 

2020 foram realizados um total de 6.960 atendimentos enquanto nas UBS foram 

realizados 123.183 estes são os que se destacam mais existiram atendimentos na rua 

e entre locais que não sejam os já citados. 

2017 a 2020 = 131.084 

➢ 2020 = 38.546 



 

 

 

II – RELATÓRIO ANUAL DE ACOMPANHAMENTO: 

Neste relatório se destacam o motivo de visita dos ACS, os tipos de acompanhamento, tipos 

de busca ativa, doenças transmissíveis, rastreamento de câncer e outras doenças, 

diagnósticos realizados por médicos e dentistas através do CID 10 (CÓDIGO 

INTERNACIONAL DAS DOENÇAS) e das enfermeiras através do CIAP2 (CÓDIGO 

INTERNACIONAL DA ATENÇÃO PRIMÁRIA). 

O relatório busca apresentar toda relação entre os profissionais e a população 

acompanhada e é importante citar que somando as atividades registradas nos anos de 

2014 e 2016 resultou em 99.026 situações de acompanhamento, portanto uma média anual 

de quase 50 mil, enquanto a gestão 2017/2020 registrou uma média anual de 

aproximadamente quase três vezes maior com 144 mil informações. Este foi o número 

obtido de registro de acompanhamento, tendo sido computados só no trabalho 

desenvolvido pelos ACS, 575.593 registros. Esse aumento, se deve em parte por ter sido 

possível os registros realizados em tempo real, através de dispositivos eletrônicos (tablets), 

sendo estes, mais um investimento da gestão atual. 

Outra informação de destaque é o número de diagnósticos efetuados pelos médicos, 

médico psiquiatra, dentistas, enfermeiras, fisioterapeutas, assistente social, fonoaudiólogo 

e outros profissionais do NASF, enquanto nos anos de 2014 e 2016 foram informados 

respectivamente 0 (zero) e 127 diagnósticos, nos anos de 2017 a 2020 foram 

diagnosticados em média 8 mil diagnósticos por ano (médicos e dentistas) de acordo com 

o que preconiza o Código Internacional das Doenças (CID-10) e pelas enfermeiras e outros 

profissionais 8.300 diagnósticos acompanhando as orientações do Código Internacional da 

Atenção Primária (CIAP2). O que isso representa? Que as informações de saúde do 

município têm melhorado significantemente, sabemos que com o diagnóstico se condiciona 

um melhor tratamento e acompanhamento. Com um quadro epidemiológico em mãos, o 

gestor municipal definirá um melhor direcionamento da aplicação dos recursos da saúde 

priorizando os medicamentos que de fato a população esteja necessitando, bem como 

poderá investir melhor na prevenção com a realização de exames direcionados a 

conservação da saúde através de um trabalho preventivo ou mesmo assistindo com as 

TOTAL DO RELATÓRIO DE COM INFORMAÇÕES SOBRE ATENDIMENTOS 

2017 a 2020 = 331.322 

2020 = 81.626 



 

especialidades médicas direcionada etc. Quanto melhor representado o quadro 

epidemiológico, melhor o planejamento. 

É possível demonstrar que através das visitas dos ACS para acompanhamento dos 

moradores de cada microárea, eles visitaram 4.979 vezes os diabéticos, 12.029 

hipertensos, 2.829 visitas foram realizados nas residências das gestantes e 459 visitas 

foram realizadas a mulher após o parto, através do trabalho das visitas domiciliares foram 

registrados ainda entre as condições avaliadas, 150 visitas a subnutridos e quase mil 

obesos receberam os ACS conforme registro dos mesmos. Destacam-se ainda um total de 

quase 8 mil orientações a alimentação da criança (puericultura) e 7.725 visitas relacionadas 

a saúde reprodutiva e para fechamento do relatório citamos ainda 12 mil visitas a pessoas 

que são acompanhadas pela atenção à Saúde Mental. 

 

RESUMO DO RELATÓRIO DE ACOMPANHAMENTO 

 

Motivos de visitas – ACS (São acompanhamentos, busca ativa, cadastros, campanhas de 

saúde, orientação/prevenção, visitas periódicas etc.) 

➢ 2017 a 2020 = 435.666 

➢ 2020 = 150.677 

Tipos de acompanhamentos: Condicionalidades do bolso família, vulnerabilidade social, 

crianças, acamados, gestante, pessoas com doenças em diversas situações como câncer, 

asma, desnutrição, diabetes, doença pulmonar (menos covid) recém-nascidos, gestante, 

puérpera, saúde mental, tabagismo, usuário de álcool e drogas etc. 

Tipos de busca ativa: 

Condicionalidades do Bolsa Família, consultas, exames e vacinas. 

➢ 2017 a 2020 = 80.823 

➢ 2020 = 29.565 

Controle ambiental/vetorial: 

Ação educativa realizadas pelos Agentes de Comunitários de Saúde e Agentes de 

Combate as Endemias e ação mecânica nos imóveis com foco e tratamento focal 

➢ 2017 a 2020 = 748 ações educativas do ACS 

➢ 2020 = 176 



 

Visitas realizadas aos imóveis pelos Agentes de Combate as Endemias 

➢ 2017 a 2020 = 106.283 

➢ 2020 = 23.658 

Total de imóveis que foram trabalhados pelos ACE para evitar a propagação da dengue, 

zyca vírus e chycungunya 

➢ 2017 a 2020 = 93.460 

➢ 2020 = 23.658 

 

Problemas/Condições Avaliadas: 

Doenças transmissíveis (dengue, DST, hanseníase, tuberculose) Prevenção através de 

rastreamento de câncer de mama e do colo uterino 

Avaliação de risco cardiovascular e outras doenças como asma, diabetes, hipertensão 

arterial, saúde reprodutiva obesidade, pré-natal, saúde mental, tabagismo, usuários de 

drogas entres outras 

➢ 2017 a 2020 = 63.192 

➢ 2020 = 12.046 

 

CID 10 E CIAP2 

(DIAGNÓSTICOS REALIZADOS PELOS PROFISSIONAIS) 

CID 10 = CÓDIGO INTERNACIONAL DAS DOENÇAS - CIAP2 (CÓDIGO 

INTERNACIONAL DA ATENÇÃO PRIMÁRIA) 

 

➢ 2017 a 2020 - CID 10 = 32.908 

➢ 2017 a 2020 – CIAP 2 = 33.301 

➢ TOTAL: 66.279 diagnósticos  

➢ 2020 - CID 10 = 18.538 

➢ 2020 – CIAP 2 = 14.193 

 



 

 

 

III – RELATÓRIO ANUAL DE PROCEDIMENTOS: 

 

Procedimentos Consolidados e Administração de Medicamentos - Este relatório refere-

se aos procedimentos realizados desde procedimentos como aferição da pressão arterial, 

curativos simples, glicemia capilar, coleta de material para exames laboratorial, 

administração de medicamentos (aplicação de injeção - endovenosa, intramuscular), 

nebulização, penicilina para tratamento de sífilis etc.): 

➢ Anos: 2017 a 2020 = 99.780 

➢ 2020 = 11.287 

Procedimentos Diversos e Pequenas Cirurgias 

São registrados os procedimentos possíveis de ser realizado numa unidade básica, desde 

uma cirurgia de unha (cantoplastia) a curativos especiais, coleta citopatológico de colo 

uterino, exame de pé diabético, retirada de cerume, triagem oftalmológica, drenagem de 

abscesso, cateterismo de alívio, administração de vitamina A, punção de tumores de pele, 

retirada de pontos, entre outros): 

➢ Anos: 2017 a 2020 = 10.147 

➢ 2020 = 1.368 

Fornecimento de Higiene Bucal e Teste Rápido 

Neste setor são registrados o fornecimento de materiais como escovas, creme dental e fio 

dental como também os diversos testes rápidos realizados como da hepatite C, HIV, gravidez, 

sífilis etc.): 

➢ 2017 a 2020 = 5.516 

➢ 2020 = 1.006 

 

TOTAL DO RELATÓRIO DE ACOMPANHAMENTO 

2014 e 2016 = 86.808 informações de dois anos registradas de situações diversas que 

levaram ao acompanhamento dos usuários SUS 

2017 a 2020 = 786.646 informações registradas de situações diversas que levaram ao 

acompanhamento dos usuários dos serviços 

2020 = 277.355 



 

Procedimentos de Saúde Bucal 

Este foi um diferencial para a população pois a prevenção de cáries com aplicação tópica de 

flúor, curativos com ou sem preparo biomecânico, exodontia de dente permanente e dente 

decíduo, orientação de higiene bucal, radiografias periapical/interproximal atendimento de 

urgência em atenção básica em odontologia, realizado desde a primeira consulta 

odontológica programática e o acompanhamento de toda família e muitos outros. É um setor 

que exige manutenção semanal dos equipamentos o que foi prejudicado pela pandemia 

onde os dentistas receberam orientação do Conselho Regional de Odontologia para só 

atender em caso de urgência e dor de dente. Uma observação importante neste campo, é 

que além dos custos com saúde bucal ser muito alto, ainda houve investimento na aquisição 

de três cadeiras odontológicas novas, além de aquisição de vários instrumentos de uso do 

dentista como Raio X e Fotopolimerizador, entre outros. Mesmo entre dificuldades para 

manter as seis equipes funcionando foram realizados um total de procedimentos muito 

significativo que resultou numa melhor saúde bucal das crianças, gestantes e idosos. 

Total de procedimentos diversos de saúde bucal 

➢ 2017 a 2020 = 56.638 

➢ 2020 = 6.724 

 

Com referência ao Local do Procedimentos realizados por todos os profissionais 

totalizaram 

97.457 procedimentos nas UBS, no domicílio 8.096 e em outros locais 200 procedimentos 

totalizando os números abaixo: 

2017 – 2020 = 105.753 

2020 = 46.218 procedimentos 

TOTAL DESTE RELATÓRIO 

 

 

IV IV – RELATÓRIO ANUAL DE MONITORAMENTO 

 

A avaliação e o monitoramento das ações em saúde bucal são ferramentas relevantes para 

a organização das ações de saúde bucal na Atenção Básica. Este relatório busca apresentar 

TOTAL DE PROCEDIMENTOS REALIZADOS E CADASTRADOS NA ATENÇÃO BÁSICA 

2017 A 2020 = 277.834 

2020 = 66.063 



 

o incentivo as equipes a monitorarem suas atividades, principalmente com relação às ações 

de vigilância em saúde bucal, ações a usuários em Atenção Domiciliar, ou aqueles pacientes 

acompanhados pela própria equipe de Saúde da Família ou Núcleos de Apoio à Saúde da 

Família. Além destas, também é possível monitorar as ações de busca ativa dos ACS em 

suas visitas domiciliares e as ações e temas realizados durante as atividades coletivas e 

reuniões de equipe. 

Busca também o monitoramento em Vigilância em Saúde Bucal onde são avaliadas as 

condições de pacientes que apresentem desde abcesso, dor de dente, fendas e fissuras lábio 

palatais ou necessitem de fluorose dentária etc. Já na Atenção Domiciliar são avaliadas e 

monitoradas as condições para consultas, exames, avaliação dos cartões de vacinas e quais 

as condicionalidades bolsa família. As visitas domiciliares são realizadas observando o estado 

do paciente esteja acamado e por fim registra as atividade e reuniões realizadas para o 

processo de atendimento em grupo e a realização de procedimento coletivo através do 

programa de educação em saúde etc. o total de situações monitoradas pelos profissionais 

foram: 

Situações Monitoradas 

➢ 2017 a 2020 = 105.891 

➢ 2020 = 33.001 

Neste relatório são apresentados vários temas e práticas de saúde onde o processo de 

trabalho, o planejamento das ações da equipe, são discutidos, assim como temas de 

dependência química, alimentação saudável, semana saúde na escola, ações de combate 

ao Aedes Aegypti, doenças crônicas, cidadania e direitos humanos e muitos outros temas. 

A gestão 2017 a 2020 realizou quatro vezes mais palestras e orientações que as gestões 

passadas. 

➢ Palestras e número de pessoas: 2017 a 2020 = 3.252 

➢ 2020 = 372 

 

 

 

 

 

TOTAL DE CONDIÇOES MONITORADAS NA ATENÇÃO BÁSICA 

2017 A 2020 = 109.143 

2020 = 33.373 



 

V – RELATÓRIO ANUAL DE CONDUTA 

Dados de Condutas/Desfechos (agendamento/NASF, agendamentos para grupos, retornos 

e visitas realizadas) Encaminhamentos (intersetorial para o CAPS, Internação hospitalar, 

urgências, internamentos etc.), para Serviços Especializados (atendimentos pacientes 

/necessidades especiais, cirurgia buco-maxilo-facial 

/segurança no trabalho, radiologia, odontopediatria e entre outros): 

➢ 2017 a 2020 = 256.218 

➢ Só em 2020 = 113.100 

 

VI – RELATÓRIO DE INCIDÊNCIA E NOTIFICAÇÕES COMPULSÓRIAS DAS 

DOENÇAS E AGRAVOS 

Este relatório trata do número de notificações das doenças de aviso compulsório, desde o 

atendimento a pessoas que sofreram ataques por cães e felinos, acidentes por animais 

peçonhentos, doenças que são transmitidas pelos vírus da dengue, zyca, febre chykungunia, 

hepatite, coqueluche, sífilis, sífilis em gestante, meningite, varicela, toxoplasmose, violência 

interpessoal /autoprovocada etc. 

Anos de 2013 – 2014 – 2015 – 2016 = 68 notificações 

2017 a 2020 = 210 notificações (não computados todos os casos de COVID-19) Em 

2020 = 53 notificações 

Este relatório também apresenta o quantitativo de exames solicitados e apresenta o total 

anual de exames solicitados e avaliados pelos profissionais. Na gestão anterior existia 

registro de apenas 117 diagnósticos. 

2017 a 2020 = 32.935 = Total de exames solicitados 2017 a 2020 = 40.464 = Total de 

exames avaliados 

➢ 2020 = 11.009 solicitados 

➢ 2020 = 17.641 avaliados 

 

VII – RELATÓRIO DA VIGILÂNCIA SANITÁRIA 

Este relatório trata de todas as atividades executadas pela Vigilância Sanitária que 

registra desde o atendimento a denúncias/reclamações, inspeção a estabelecimentos, 

investigação de eventos adversos, investigação de surtos de infecção em serviços de saúde, 

infecções de eventos adversos e/ou queixas técnicas. 



 

Anos anteriores: Sem informação 

➢ 2017 a 2020 = 2.721 notificações 

➢ 2020 = 1.171 notificações 

 

VIII – QUANTITATIVO DE AMOSTRAS PARA DIAGNÓSTICO DE TUBERCULOSE E 

COVID ENVIADAS AO LACEN 

➢ 2017 a 2020 = 447 

➢ 2020 = 335 

IX – SISÁGUA 

Sistema que registra o quantitativo de amostras de água encaminhadas para análise físico- 

química da água ofertada pela CAERN, pelos carros pipas e de outras fontes. 

O direito humano à água potável confere a todos, sem discriminação, o direito a ter água 

segura para uso pessoal e doméstico em quantidade suficiente e qualidade aceitável, de 

modo acessível física e economicamente, como também ao esgotamento sanitário higiênico, 

seguro, física e economicamente acessível, além de social e culturalmente aceitável. Esses 

elementos são essenciais para a garantia do direito à saúde e determinantes para proteção 

de outros direitos fundamentais. 

O município de Montanhas está inserido no SISÁGUA, este tem como objetivo auxiliar o 

gerenciamento dos riscos à saúde associados ao abastecimento d’água com informações que 

possam auxiliar as autoridades no planejamento e na tomada de decisão dos governos nas 

três esferas administrativas. (Boletim Epidemiológico – Secretaria de Vigilância em 

Saúde/Ministério da Saúde Vol. 51 – Nº 13) 

Pela primeira vez o município de Montanhas tem uma gestão administrativa da saúde que 

participa dessa vigilância com a inserção do Município no SISÁGUA. Desde o ano de 2017 

que são encaminhadas as amostras de água ao Laboratório Central para análises física e 

química da água usada pela população nos domicílios. 

O envio de amostras d’água para análise, tem a finalidade de comprovada a não potabilidade 

da água que seja tomado providências a CAERN ou outros prestadores quanto a qualidade 

da água fornecida, portanto, uma vigilância a saúde necessária quanto a qualidade da água 

pois quando a qualidade é inferior aos padrões exigidos, muitas doenças de veiculação 

hídrica se propagam na comunidade. 

Esse trabalho é confirmado através do envio de amostras para o Laboratório Central e 

acompanhado os resultados da qualidade que todos estão consumindo seja para beber ou 



 

para o uso doméstico. Assim sendo, esta gestão enviou amostras durante os quatro anos 

tendo diminuído o fluxo no período que iniciou o COVID-19. 

O resultado é o que segue abaixo: 

➢ 2017 a 2020 = 243 AMOSTRA ENVIADAS 

➢ 2020 = 19 

 

X – RELATÓRIO DE ATENDIMENTO INDIVIDUAL DE GESTANTES 

➢ 2017 - 2020 = 7.639 

➢ 2020 = 2.870 

 

XI – EXAME DO PEZINHO E DA LINGUINHA 

❖ EXAME DO PEZINHO 

➢ 2017 a 2020 = 416 

➢ 2020 = 127 

❖ EXAME DA LINGUINHA 

➢ 2017 a 2019 = 288 

➢ 2020 = 51 

 

XII – RELATÓRIO DE AUTORIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS AMBULATORIAL 

Relata sobre o quantitativo de exames de alta complexidade como cateterismo cardíaco, 

cintilografia do miocárdio, ecocardiografia, ressonância magnética, tomografia, radioterapia, 

quimioterapia, litotripsia, histeroscopia, mamografia, ultrassonografias diversas etc., 

consultas para especialidades médicas e cirurgias de várias clínicas como cardiologia, 

ortopedia, ginecologia, vascular, urologia, tratamento cirúrgico de pterígio. A grande maioria 

dos procedimentos são regulados pelo Sistema de Regulação (SISREG). Estes 

procedimentos são pactuados uma vez por ano com as Secretarias Municipais de Saúde de 

Natal, Parnamirim, São José de Mipibú, Santa Cruz sob a coordenação da SESAP que 

garante a quantidade, obedecendo vários critérios epidemiológicos e populacional para 

utilização dos recursos pré definidos realizados na pactuação. Infelizmente o atendimento é 

muito inferior ao que foi pactuado e o que necessita a população. 



 

Ainda sobre a realização desses procedimentos e por motivo do SUS não atender toda 

demanda necessária, o FMS garante parte dos exames de média e alta complexidade, além 

de várias especialidades, através de convênio com o Consorcio Intermunicipal do Rio Grande 

do Norte (COPIRN). 

TOTAL DE PROCEDIMENTOS AGENDADOS PELA CENTRAL DE MARCAÇÃO: 

EXAMES DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE CONSULTAS NAS DIVERSAS 

EPECIALIDADES CLÍNICAS CIRÚRGICAS 

Total de exames autorizados pelo Sistema de Regulação.  

➢ 2017 a 2020 = 7.935 

➢ 2020 = 1.110 

 

Foram marcados pela Central de Marcação no período 2017/2021 no município de 

Montanhas 8.861 procedimentos, mas nem sempre os recursos são liberados na 

integralidade pela SESAP para repassar as Secretarias Municipais que pactuaram com 

Montanhas. 

Também são inclusos nas pactuações os procedimentos de quimioterapia, hemodiálise, 

exames diversos e até medicamentos usados nos hospitais com os pacientes do município, 

algumas situações estão inclusas nas pactuações. 

Sobre os recursos da PPI transferidos pela SESAP as SMS que realizam os procedimentos 

pactuados 

Meio milhão foi o quantitativo liberado para o atendimento de exames de alta complexidade 

e consultas nas especialidades, no período 2017/2020, no entanto só foram autorizados o 

pagamento de R$ 184.750,49. Além disso, ao invés 1.396 procedimentos marcados pela 

SMS de Montanhas, apenas 805 conseguiram ser realizados. Maior prejuízo foi em 2020 

que foi reduzida a marcação devido a pandemia. 

➢ 2017 a 2020 = 1.490 

➢ 2020 = 449 

➢  

➢ CONSULTAS E EXAMES REALIZADOS PELO COPIRN 

(Recursos de Montanhas) 

CIRURGIAS REALIZADAS 

 



 

(AUTORIZAÇÕES DE INTERNAMENTO HOSPITALAR) 

OBS: Desde o mês de março de 2020 que as cirurgias eletivas foram interrompidas por 

motivo do alto poder de contaminação do COVID-19. 

Importante afirmar que o SUS nunca ofertou a quantidade suficiente de cirurgias necessárias 

para a população, muitos aguardam esse procedimento por meses e até anos, especialmente 

os idosos que requer disponibilidade de leitos de UTIs. 

➢ 2017 a 2020 = 450 (AIH) 

➢ 2020 = 27 

 

TOTAL DE EXAMES DE ANÁLISES CLÍNICAS REALIZADOS 

Foram realizados uma média mensal de 728 exames com um custo médio mensal de R$ 

4.288,00 Este investimento é direcionado na grande maioria para exames de 

acompanhamento das gestantes, diabéticos, hipertensos e idosos. Além desses tem os 

exames de diagnóstico de tuberculose e hanseníase que são encaminhados para o 

Laboratório Central e Hospital Giselda Trigueiro, este último acompanha os casos de doenças 

infecto contagiosas como raiva, picadas de cobras e insetos etc. 

➢ 2017 a 2020 = 34.959 

➢ 2020 = 11.235 

 

Exames de Análises Clínicas 

 

ANO TOTAL EXAMES VALOR EM R$ 

2017 4.124 47.590,15 

2018 5.394 52.514,57 

2019 14.116 58.569,87 

2020 11.325 45.087,30 

GESTÃO 

(2017 A 2020) 
34.959 203.761,89 

 

XIII - ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 

Este item apresenta o quantitativo de receitas e itens dispensados na farmácia da Atenção 

Básica 



 

 

RECEITAS COM PRESCRIÇÕES ATENDIDAS NA FB 

➢ 2017/2020 = 37.261 receitas 2020 = 9.638 

ITENS PRESCRITOS DISPENSADOS 

➢ 2017/2019 = 53.645 itens 

➢ 2020 = 14.838 itens 

 

XIV - RELATÓRIO DO PROGRAMA SAÚDE NA ESCOLA 

Relata o número de atividades e vários temas trabalhados nas escolas municipais, entre 

outros os assuntos trabalhados são: dependência química/ tabaco/ álcool e outras drogas, 

desenvolvimento da linguagem, escovação dental supervisionada, palestra com os pais 

sobre verificação de situação vacinal, peça teatral c/ tema: ação de combate ao Aedes 

aegypti, prevenção da violência e promoção da cultura da paz, saúde auditiva, saúde ocular, 

saúde sexual e reprodutiva (abuso sexual de crianças e adolescentes) 

➢ 2017/2020 = 144 ações que beneficiaram 9.893 alunos das escolas municipais com 

palestras e orientações sobre assuntos diversos de interesse da comunidade infanto 

juvenil. Uma média de 68 alunos por palestra ou atividade 

➢ Não aconteceram eventos do Programa Saúde na Escola por motivo da pandemia do 

COVID-19 

 

XV -  PRODUÇAO AMBULATORIAL - UNIDADE MISTA 

Este relatório aponta informações a respeito dos procedimentos realizados na Unidade Mista 

Santa Isabel (UMSI), quais sejam: administração de medicamentos na atenção de urgência 

por (paciente), aferição de pressão arterial, atendimento de urgência com observação até 

24h, atendimento de urgência com observação até 8h, atendimento médico em unidade de 

pronto atendimento (medicados), cateterismo vesical de demora, cateterismo vesical de 

alívio, consulta de profissional de nível superior enfermeiro e nutricionista, curativo, grau I c/ 

ou s/ debridamento (por paciente), eletrocardiograma, drenagem de abcesso, excisão de 

lesão e/ou sutura de ferimento da pele anexos e mucosa, lavagem auricular, lavagem 

intestinal, entre outros. 

➢ 2016 – 8.303 

➢ 2017/2020 = 283.594 

➢ Só em 2020 = 53.703 



 

 

XVI - PRODUÇAO AMBULATORIAL – MÉDICO/ENFERMEIRO E NUTRICIONISTA NA 

UNIDADE MISTA 

 

➢ 2017/2020 = 75.285 

➢ Só em 2020 = 13.479 

 

XVII - COMBATE AS ENDEMIAS 

RELATÓRIO ESTATÍSTICO DO SERVIÇO ANTI-VETORIAL 

Foram realizadas mais de 83 mil visitas domiciliar pelos Agentes de Combate as Endemias 

para fazer trabalho educativo durante a gestão atual. No ano de 2019 foram 25.400 visitas. 

Os ACEs realizam em média cinco a seis ciclos/ano, onde busca realizar eliminação de focos 

do Aedes aegypti. Os dados informados são: Imóveis visitados, imóveis trabalhados, 

amostras coletadas, amostras positivas nos imóveis, amostras positivas nos recipientes, 

imóveis fechados, tratamento com larvicida, imóveis recuperados 

Imóveis visitados 2017 a 2020 = 106.283 

➢ 2020 = 23.658 

Imóveis trabalhados 2017 a 2020 = 93.460 

➢ 2020 = 19.132 

Imóveis com focos 2017 a 2020 = 1.783 

2020 = 280 

CONSIDERAÇÕES FINAIS E CONCLUSÃO 

Para concluir é importante lembrar de muitas ações administrativas que 

impulsionaram positivamente uma melhor qualidade na oferta dos serviços de saúde 

oferecidos ao município. Com objetivo de não só fazer funcionar a Saúde Pública, as 

Unidades Básicas a partir do ano de 2017 quando foi possível reabrir as portas da Unidade 

Mista Santa Isabel como unidade de emergência, mas mantê-la funcionando nos quatro anos 

da gestão com equipes de plantão composta por médico, enfermeiro, farmacêutico, técnico 

de enfermagem e auxiliares. 

A Secretaria Municipal de Saúde teve e tem na atualidade uma Coordenação de 

Vigilância Sanitária, Vigilância Epidemiológica, Ações de Saúde, Estratégia Saúde da 

Família com seu Núcleo do NASF e uma Assistência Farmacêutica atuantes. É de fácil 



 

compreensão que para isso tivemos que promover mudanças. Na UMSI a aquisição de 

vários equipamentos de uso na emergência, móveis e utensílios, computadores, centenas 

de unidades de lençóis, locação de veículos de pequeno e grande porte como ônibus e 

micro- ônibus, aquisição de duas ambulâncias, uma van com capacidade para o transporte 

de 15 passageiros, duas caixas d’água de grande porte. Destacam-se entre os 

equipamentos e material permanente adquiridos para UMSI cardioversor, desfibrilador, 

negatoscópio, macas, carrinho de curativo, otoscópios, sonar, colchões, cama hospitalar, 

cadeiras, oxímetros e tensiômetro adulto e infantil, cadeiras de roda para adultos e adultos 

obesos, balança digital, normal e para obeso, armário de aço, ar-condicionado, geladeira, 

fogão, utensílios para cozinha, gelágua, entre tantos outros. Além disso, um quantitativo de 

medicamentos injetáveis, especialmente, e insumos bem superior a lista básica, 

especialmente no ano passado com o início da pandemia quando também foram adquiridos 

e entregues equipamentos de proteção individual como capotes, macacões, sapatos 

hospitalares, protetores faciais, luvas, aventais e máscaras modelo nº 95, entre outros. 

A Unidade Mista e as Unidades Básicas não só passaram por manutenções corretivas 

com serviços de limpeza e pintura das edificações, onde também foram realizadas atividades 

de manutenção e correções das instalações elétricas e hidráulicas, como foi fundamental a 

aquisição de diversos equipamentos para área odontológica e consultórios médicos e de 

enfermagem que promoveram a grande melhora. Na sala central de vacina destaca-se a 

aquisição de uma câmara fria mas muitos móveis e utensílios foram adquiridos e já foram 

apresentados em mensagens anteriores. Destacamos a aquisição de cinco veículos, 

geladeiras, gelágua, cadeiras odontológicas e equipamentos de raio X, armários, macas, 

colposcópios, otoscópios e materiais diversos para área de fisioterapia como ultra som entre 

outros. 

O resultado desse empenhou só na unidade mista gerou uma produção que saiu de 

uma média anual de 8 mil para uma média acima de 70 mil, isso porque com o quadro 

pandêmico foi reduzido o atendimento em mais de 30 mil atendimentos. Apesar decontinuar 

atendendo todos os casos de emergências, mas alguns para evitar contaminações dos 

pacientes foram transferidos para as unidades básicas. 

Nos serviços e atendimentos realizados na Atenção Básica ou Atenção Primária foram 

muitas as alterações para melhor. Inclusive com prorrogação de horário com atendimento 

noturno em três unidades, condicionados ao período da pandemia. O governo federal 

encerrou o programa em dezembro, mas está sendo analisado a prorrogação do programa 

considerando a evolução do COVID-19. 

Saímos de 2.703 cadastros no relatório de Cadastro Individual e Territorial em 31/12/2016, 

para 4.792 cadastros em dezembro de 2020. Portanto uma mudança de postura desde os 

Agentes Comunitários de Saúde aos cuidados prestados na atenção do médico, enfermeiros 



 

e técnicos e dentistas quanto ao diagnóstico. Afinal tivemos registros de 131.084 

atendimentos. Sabemos que acontecem muitos atendimentos informais no cotidiano e que 

fica impossível descrever, porém, é muito relevante sair de um quadro subnotificado como 

encontramos com apenas 329 registros de diagnóstico do que as pessoas adoeciam 

transcritos nos relatórios de enfermeiros, médicos e dentistas acumulados até dezembro de 

2016 para quase 33 mil diagnósticos registrados com base no CID 10 E CIAP 2. É visível e 

foi visível a população a qualidade dos serviços prestados na área de saúde na gestão 

2017/2020. Necessário melhorar e manter, afinal houve a aprovação do resultado alcançado 

pela gestão em benefício da população. 

Lembro ainda da construção de uma Academia de Saúde do modo intermediário onde 

a adesão do município a este Programa tem como objetivo principal contribuir para a 

promoção da saúde e produção do cuidado e de modos de vida saudáveis da população a 

partir da implantação de polos com infraestrutura e profissionais qualificados. Estabelecer- 

se como espaço de produção, ressignificação e vivência de conhecimentos favoráveis à 

construção coletiva de modos de vida saudáveis, esse foi o motivo pelo qual foi realizado a 

adesão ao programa. Aguardamos apenas não ter mais o perigo da pandemia com o nível 

alto para fazê-la funcionar. 

O quadro de uma pandemia que se alastrou pelo mundo foi mais um desafio enfrentado 

por nossa gestão. Muitas atividades foram realizadas com o fim de conter a proliferação do 

COVID – 19, citamos a Portaria nº 01/2020 do GS, que criou o Comitê Municipal de 

Enfrentamento às Emergências e Eventos de Importância de Saúde Pública de 

Montanhas/RN, o mesmo tem a finalidade de discutir ações diversas na área da pandemia 

para subsidiar o Poder Executivo nas tomadas de decisões e edições de decretos, entre 

outros. Neste período a SMS desenvolveu várias atividades específicas desde a confecção 

de panfletos e produções de áudios para divulgações de orientações a população, como 

também o Plano de Contingência Municipal, foram elaboradas escalas para uma patrulha 

sanitária improvisada, formada por profissionais de saúde nível superior e nível médio, onde 

distribuímos em vários pontos da cidade cinco tendas adquiridas para o fim de orientar as 

pessoas a usar as máscaras. Os pontos estratégicos onde havia aglomerações como na 

casa lotérica, supermercados e na entrada da cidade. Destacamos também a aquisição de 

bombas a motor para que Agentes de Combate as Endemias fizessem higienização das 

unidades de saúde, automóveis de uso dos profissionais, barracas da feira entre outros. O 

fechamento e as condições de reabertura da feira-livre passaram por discussão no Comitê 

Municipal de Enfretamento do COVID-19. 

Por fim, queremos destacar a informatização de todas as unidades básicas de saúde 

do centro urbano mas também já foi realizado a adesão para ser processado o da zona rural 

em 2021. A implantação do Prontuário Eletrônico do Cidadão (PEC) e a modernização do 



 

sistema de marcação de exames e consultas estão entre os marcos que queremos alcançar 

em sua totalidade a partir de 2021. Já foi iniciado o processo de modernização com a 

instalação de painel de chamada nas recepções das unidades, onde hoje os consultórios se 

assemelham aos serviços particulares conhecidos por nós. É fato que trabalhamos com a 

intenção de prestar um serviço qualificado e humanizado como também reconhecemos a 

necessidade que nossos profissionais possam trabalhar de forma adequada como preconiza 

a era da informatização. 

Hoje a SMS tem condições de acompanhar em tempo real o que ocorre em termos de 

atendimento nas unidades básicas, para isso foram adquiridos tablets e computadores para 

que os profissionais de nível superior registrem seus atendimentos e com a adesão ao PEC 

 

Oferecemos: 

 

   Ao gestor: 

 

• Acesso aos dados consolidados ou individualizados produzidos pelas equipes; 
 

• Acompanhamento dos processos de trabalho das equipes do município; 
 

• Dados qualificados para subsidiar o planejamento das ações; 
 

• Registro dos dados padronizados, de acordo com condição avaliada e ciclos de vida, 
facilitando o trabalho dos profissionais de saúde; 
 

• Diminuição do tempo de registro dos atendimentos e melhora do fluxo de pessoas na 
unidade de saúde; 
 

• Extinção da sala de arquivo; 
 

• Registro seguro dos dados e facilidade de serem restaurados, caso se percam os originais 
ou ocorra algum acidente. 
 

   Para os cidadãos 

 

• Permite um bom registro clínico e melhora o compartilhamento dos dados entre profissionais. 

Dessa forma, facilita a revisão e discussão de condutas clínicas pela equipe de saúde. 

• Restringe o acesso aos dados clínicos do cidadão e somente os profissionais de saúde 

cadastrados têm acesso. 

• O paciente não corre mais o risco de entender errado o que foi escrito na prescrição. 

• Dá segurança por não ter risco de perder dados por degradação física, química ou biológica 

do papel ao longo do tempo, além de permitir que se faça o backup dos registros. 

 



 

Ao encerrar, quero agradecer a todos os profissionais de saúde que durante esses 

quatro anos passaram pela Secretaria Municipal de Saúde e se empenharam no trato da 

população e do bem público, tudo se resume a um só objetivo ou seja, oferecer aos 

montanhenses um melhor serviço de saúde, até porque o crescimento e a evolução do 

município passa antes de tudo por um serviço público de mais qualidade com o uso 

adequado dos recursos que recebemos, pois, este, antes de tudo é gerado pelo esforço de 

toda população brasileira que transformado sua contribuição ao crescimento do país em 

forma de imposto, não pode assim, estes recursos, servir apenas a alguns grupos e sim a 

toda população. 

 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA DE OBRAS E URBANISMO  

DURANTE O ANO DE 2020 

 

• Iluminação pública (dando continuidade o exposto em 2019), 

1. Intervenção na manutenção através de substituição de lâmpadas, reatores, relé foto células. 

2. Serviços de instalação de ornamentação natalina nas Ruas e Praças do município. 

3. Troca de Lâmpadas a vapor de mercúrio, sódio e metálica por LUMINARIAS LED nas RUAS DA 

CONCORDIA, SÃO JOÃO, SÃO JOSÉ, PRAÇA 20 DE JULHO E SEU ENTORNO, PRAÇA COSTA E 

SILVA E SEU ENTORNO, Rua Manoel Meireles com substituição de Braços mais longos (aumentando 

assim o raio de iluminação) 

 

• Tapa buraco 

1. Realizamos cerca de 10.000m² durante o ano de 2020. 

 

• Pavimentação 

1. Realizamos cerca de 5000m² em asfalto 

2. Pavimentação do acesso ao Bairro de Lagoa de Pedras 

3. Pavimentação das Ruas Severino Barbosa e Severino Beltrão no Bairro Boa Esperança. 

4. Pavimentação das Ruas paralelas e transversais à Rua José Pinto Freire 

 

• Estradas Rurais 

1. Realizamos manutenção de todas as estradas rurais do município como vem sendo rotineiro 

com intervenções basicamente de 03(três)vezes ao ano e em alguns trechos com mais 

assiduidade. 

 



 

• Escolas 

1. Escola Fatima Aranha 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Recuperação e pintura de portas e janelas 

▪ Troca de fechaduras 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Revisão na Rede Hidráulica 

2. Escola Belo Horizonte 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Reposição de caibros e ripas em Telhados 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Revisão na Rede Hidráulica 

3. Escola Grimaldi Ribeiro 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Troca de fechaduras 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Revisão da Rede Hidráulica 

▪ Recuperação de Piso das Salas de Aula 

4. Escola Jesse Freire 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Aplicação de piso em granito nas salas de aula e hall de acesso 

▪ Troca de fechaduras 

▪ Revisão da Rede Hidráulica 

 

5. Escola São Miguel 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 



 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Troca de Calha em Alumínio 

▪ Colocação de Caixa D’água 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Aplicação de forro de pvc na cozinha 

▪ Aplicação de forro de gesso no almoxarifado 

▪ Troca de fechaduras 

6. Escola Serrote 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Realizamos retelhamento 

▪ Troca de Calha em Alumínio 

▪ Troca de fechaduras 

▪ Revisão na rede elétrica 

7. Escola Riachão de Cima (Botafogo) 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Revisão na rede elétrica 

▪ Troca de fechaduras 

8. Escola Barbaço. 

▪ Recuperamos paredes e muros com emboço 

▪ Pintura de paredes e muros 

▪ Troca de fechaduras 

▪ Revisão na rede elétrica 

 

• Abastecimento de água com caminhão pipa 

1. Atendimento as comunidades rurais com média diária de 45.000litros/dia de segunda a sexta 

feira. 

2. Lavagem da feira livre 

3. Abastecimento eventual do hospital e PSF’S 

4. Abastecimento eventual das escolas municipais 

 

• Transportes 

1. Manutenção mecânica da frota veicular. 

 



 

• Limpeza Urbana 

1. Coleta diária de lixo doméstico E URBANO. 

 

• Praças 

1. Revitalização da Praça 20 de Julho 

2. Revitalização da Praça do Bairro Boa Esperança 

3. Revitalização da Praça do Bairro Cidade Nova 

4. Construção da Praça do Hospital 

5. Construção da Praça dos taxistas no conjunto bandeirantes 

6. Reforma da Praça da Matriz 

 

• Prédios da saúde 

1. Pequenas reformas e pintura na área interna e externa da Unidade Mista de Saúde assim como 

manutenção elétrica e hidráulica 

2. Pequenas reformas e pintura na área interna e externa das Unidades Básica de Saúde assim 

como manutenção elétrica e hidráulica 

 

• Obra da lagoa 

1. Inicio da urbanização da Lagoa Principal 

 

• Tanque limpa fossa 

1. Aquisição de tanque limpa fossa para esgotamento sanitário. 

 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO 

SOCIAL, HABITAÇÃO, TRABALHO E LAZER DURANTE O ANO DE 2020 

 

REPROGRAMAÇÃO DE SALDOS – 2020 

 

DEMONSTRATIVO SINTETICO – Preenchimento da prestação de conta do exercício de 

2019 – aprovado por unanimidade pelo Conselho Municipal de Assistência Social - CMAS. 

CENSO SUAS – Prestação de conta através da realização dos preenchimentos dos 

questionários físicos e eletrônicos ao Ministério do Desenvolvimento Social – MDS: 

➢ Censo CRAS – Centro de Referência Especializado de Assistência Social; 



 

➢ Censo SCFV – Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos; 

➢ Censo CREAS – Centro de Referência Especializado de Assistência Social; 

➢ Censo GESTÃO MUNICIPAL; 

➢ Censo FUNDO MUNICIPAL, 

➢ Censo POSTO DE CADASTRAMENTO - PBF; 

➢ Censo CONSELHO MUNICIPAL. 

➢ Coleta de informações sobre os padrões de serviços, programas e projetos realizados na 

esfera de ação do Sistema Único da Assistência Social. 

 

➢ BENEFICIO EVENTUAL: 

 

• 51 auxílio funeral; 

• 10 aluguéis sociais; 

• 1.600 kg de peixe entregue as famílias beneficiárias do Programa Bolsa Família na 

Semana Santa. 

 

➢ COEGEMAS: 

 

• Filiação ao coegemas; 

• Participação nos encontros regionais mensais no Centro Administrativo – Natal/RN. 

 

➢ EVENTOS: 

 

- Participações 

 

• Participação do gestor (a), coordenadores, Chefe de gabinete / adj. e técnicos nas 

reuniões mensais do Coegemas; 

• Participação na Oficina do Prontuário Eletrônico do SUAS (online); 

• Participação nas reuniões da vigilância socioassistencial oferecido pelo estado (online); 

• Participação na Capacitação do Guia de visitas do Programa Criança Feliz (online); 

 

➢ ATIVIDADES REALIZADAS 



 

 

• Realização do evento em comemoração ao Dia Internacional da mulher em parceria com a 

Secretaria de Saúde; 

• Realização do Carnaval dos Idosos; 

• Encontros semanais com atividades e lazer presenciais dos idosos nos meses de fevereiro 

e meados de março (antes da pandemia); 

• Realização do Evento 18 de Maio dia Nacional de Combate ao Abuso e Exploração Sexual 

de Crianças e Adolescentes; 

• Entrega de kit higiene aos idosos do SCFV; 

• Entrega de kit higiene as crianças e adolescentes do SCFV; 

• Entrega de kit (panetone e camiseta) aos Idosos do SCFV; 

• Confraternização dos funcionários da SEMTHAS; 

 

➢ BPC NA ESCOLA: 

 

• Aplicação de questionários. 

 

➢ REUNIÕES: 

 

• Com funcionários e profissionais da secretaria; 

• Com Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente CMDCA; 

• Com Conselho Municipal de Assistência Social - CMAS; 

• Com Conselho Tutelar - CT; 

 

➢ CADRN 

 

• Cadastros e atualizações dos profissionais do SUAS. 

 

➢ SISTEMA MDS 

 

• Cadastro e Atualização no CADSUAS; 

• Atualização do SUASWEB; 



 

• Preenchimento do RMA (sistema que alimenta mensalmente os atendimentos e ações); 

• Preenchimento e atualizações do SISC 

 

➢ CARTEIRA DO IDOSO 

 

• Emissão de Carteira de Idosos (21 carteiras emitidas em 2020). OBS.: Antes do início da 

pandemia. 

 

➢ CONSELHO TUTELAR 

 

• Acompanhamento e Manutenção. 

 

➢ CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 

 

• Participação; 

 

➢ CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

 

• Participação; 

 

➢ CADASTRO ÚNICO 

 

O Cadastro Único é a base de dados do Governo Federal onde estão registradas as 

informações socioeconômicas das famílias de baixa renda domiciliadas no território 

brasileiro, que são aquelas que possuem renda mensal de até ½ salário mínimo por pessoa. 

O Governo Federal utiliza os dados do Cadastro Único para conceder benefícios e serviços 

de programas sociais, tais como: Tarifa Social de Energia Elétrica, Benefício de Prestação 

Continuada (BPC), Programa Bolsa Família, entre outros. Os dados do Cadastro Único 

também podem ser utilizados para o mapeamento das vulnerabilidades locais, o 

planejamento das ações e a seleção de beneficiários dos programas sociais geridos pelo 

município. 

O município já vem realizando as atividades de cadastramento; 

• 3.230 famílias inseridas no Cadastro Único; 



 

• 2.570 famílias com o cadastro atualizado nos últimos dois anos; 

• 2.705 famílias com renda até ½ salário mínimo; e 

• 2.128 famílias com renda até ½ salário mínimo com o cadastro atualizado. 

 

➢ BOLSA FAMÍLIA 

 

O Bolsa Família é um programa de transferência direta de renda que atende famílias em 

situação de extrema pobreza e pobreza, identificadas no Cadastro Único para Programas 

Sociais do Governo Federal. Atualmente, são elegíveis ao PBF, as famílias que tenham: 

• Cadastros atualizados nos últimos 24 meses; e 

 Renda mensal por pessoa de até R$ 89,00 ou renda mensal por pessoa de R$ 89,01 a 

R$178,00, desde que possuam crianças ou adolescentes de 0 a 17 anos em sua 

composição. 

 Em Montanhas, há 2.099 famílias beneficiárias do Bolsa Família. Essas famílias 

equivalem, aproximadamente, a 58% da população total do município, e inclui 1.992 famílias 

que, sem o programa, estariam em condição de extrema pobreza. No mês de NOVEMBRO 

de 2020 foram transferidos R$ 63.293,00 às famílias do Programa e o benefício médio 

repassado foi de R$ 30,15 por família. Conforme estudo realizado pelo Instituto de Pesquisa 

Econômica Aplicada (IPEA), fundação pública federal vinculada ao Ministério do 

Planejamento, a cada R$ 1,00 transferido às famílias do programa, o Produto Interno Bruto 

(PIB) municipal tem um acréscimo de R$ 1,78. 

 A cobertura do programa é de 123% em relação à estimativa de famílias pobres no 

município. Essa estimativa é calculada com base nos dados mais atuais do Censo 

Demográfico, realizado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

 O município já alcançou a meta de atendimento do programa. O foco da gestão municipal 

deve ser na manutenção da atualização cadastral dos beneficiários, para evitar que famílias 

que ainda precisam do benefício tenham o pagamento interrompido. 

 A qualidade dos dados cadastrais aumenta a possibilidade de que todas as famílias 

pobres e extremamente pobres do Município sejam beneficiárias do Programa. 

 DEVIDO AO AUXÍLIO EMERGENCIAL PAGOS AOS BENEFICIÁRIOS DO PROGRAMA 

BOLSA FAMÍLIA E SE TEVE ALGUMAS MUDANÇAS RELACIONADAS A VALORES. 

 No munícipio tivemos 41 usuários que estavam recebendo o bolsa família e não tiveram 

direito ao AE. 

 E 2.038 beneficiários estavam recebendo o auxílio emergencial. O restante teve o seu 

benefício bloqueado. 

No ano de 2020 no nosso município, tivemos a entrada de 78 novos beneficiários. 



 

Os repasses desses recursos são realizados pelo Fundo Nacional de Assistência Social 

(FNAS) para o Fundo Municipal de Assistência Social (FMAS) do seu município. O último 

repasse foi de R$ 6.261,00 com base no índice 0,89 do IGD-M referente ao mês de AGOSTO 

de 2020.  

Os valores financeiros calculados com base no IGD-M e repassados ao município no 

exercício corrente somam o montante de R$ 47.928,65. Em MAIO de 2020, havia em 

conta corrente do município (BL GBF FNAS) o total de R$ 23.504,70. Os valores 

financeiros calculados com base no IGD-M e repassados ao município no exercício 

corrente somam o montante de R$ 50.297,33 O Cadastro Único e o Programa Bolsa Família 

funcionam de segunda a sexta-feira no horário das 07h às 13h. 

PROGRAMA CRIANÇA FELIZ - PCF 

 

O Programa Criança Feliz foi instituído pelo Decreto nº 8.869, de 05 de outubro de 2016, 

com caráter intersetorial e tendo em vista promover o desenvolvimento integral das crianças 

na primeira infância, considerando sua família e seu contexto de vida. Coordenado pelo 

Ministério de Desenvolvimento Social e Agrário, o programa articula ações das políticas de 

assistência social, saúde, educação, cultura, direitos humanos, tendo como fundamento a 

Lei nº 13.257, de 08 de março de 2016 – conhecida como Marco Legal da Primeira Infância. 

O município de Montanhas/RN fez a adesão da expansão do programa em 2019, resultando 

no atendimento de 200 (duzentas) famílias contempladas sendo estas situadas na zona rural 

e zona urbana; no que concerne aos profissionais do programa à equipe é composta por: 1 

supervisor(a) e 6 visitadores (as), conforme instrução do MDS. 

O programa fortalece a trajetória brasileira de enfrentamento da pobreza com redução de 

vulnerabilidades e desigualdades e potencializa a integração do acesso à renda com 

inclusão em serviços e programas. Renova, ainda, os compromissos do Brasil com a 

atenção às crianças com deficiência beneficiárias do BPC e suas famílias e também às 

crianças privadas do convívio familiar, em serviços de acolhimento, e suas famílias. 

➢ O Programa Criança Feliz tem como objetivos: 

• Promover o desenvolvimento humano a partir do apoio e do acompanhamento do 

desenvolvimento infantil integral na primeira infância; 

• Apoiar a gestante e a família na preparação para o nascimento e nos cuidados perinatais; 

• Colaborar no exercício da parentalidade, fortalecendo os vínculos e o papel das famílias 

para o desempenho da função de cuidado, proteção e educação de crianças na faixa etária 

de até seis anos de idade; 

• Mediar o acesso da gestante, de crianças na primeira infância e de suas famílias a 



 

políticas e serviços públicos de que necessitem; 

• Integrar, ampliar e fortalecer ações de políticas públicas voltadas para as gestantes, 

crianças na primeira infância e suas famílias. 

• Criar e fortalecer vínculos através do brincar; 

• Apoiar as famílias com gestantes e crianças da primeira infância no exercício da função 

protetiva; 

• Estimular o desenvolvimento integral das crianças na primeira infância; 

• Visibilidade das especificidades desta etapa do ciclo vital, das gestantes e das famílias 

com crianças na primeira infância; 

• Articulação intersetorial com objetivo de assegurar a convergência e a 

complementariedade. 

 

➢ O programa Criança Feliz tem como público alvo: 

 

• Crianças e famílias em situação de vulnerabilidade e risco social, inscrita no cadastro 

único; 

 

• Gestantes, crianças de até 36 meses e suas famílias inscritas no cadastro único; 

 

• Crianças de até 72 meses e suas famílias beneficiárias do Benefício de Prestação 

Continuada; 

 

• Crianças de até 72 meses afastadas do convívio familiar em razão da aplicação de 

medida de proteção prevista no Art. 101, caput, incisos VII e VIII, da Lei nº 8.069, de 13 de 

julho de 1990, e suas famílias. 

 

O programa Criança Feliz em Montanhas atende 200 famílias (crianças, gestantes e BPC) 

semanalmente; resultando aproximadamente em 800 visitas domiciliares mensalmente; 

Semanalmente o supervisor e as visitadoras se reuniram para o planejamento e 

desenvolvimento do trabalho nas visitas, com reflexões e orientações; elaboração de 

atividades como a confecção de kit educativo os quais foram entregue aos participantes do 

Programa. É importante ressaltar que o a Pandemia do COVID-19 o município seguiu todas 

as recomendações e orientações dos órgãos competentes no que refere-se a seguir as 

recomendações de higiene e segurança; e para as tanto iniciamos o desenvolvimento de 

atividade via remotas com o envio de atividades semanais via telefone (grupo de whatsapp), 

envio de informativos acerca da prevenção do COVID-19; distribuição de kit de limpeza 

composto por: agua sanitária, sabão em barra, detergente e folder. 



 

Ao longo dos meses trabalhamos temáticas relevantes como: Junho – campanha sinal 

vermelho contra a violência doméstica, Agosto - Semana Mundial da Amamentação 

setembro amarelo, outubro rosa, novembro azul, dezembro vermelho. 

 

➢ CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CREAS 

 

O Centro de Referência Especializado de Assistência Social – CREAS, órgão de unidade 

pública estatal de prestação de serviços especializados destinados a indivíduos e famílias 

com seus direitos violados, promovendo a integração de esforços, recursos e meios para 

enfrentar a dispersão dos serviços e potencializar a ação para os seus usuários, envolvendo 

um conjunto de profissionais e processos de trabalho que devem ofertar apoio e 

acompanhamento individualizado especializado e atividades coletivas. 

PÚBLICO ALVO: 

 

• Crianças e adolescentes vitimas de abuso e exploração sexual; 

• Violência doméstica; 

• Crianças em situação de trabalho infantil; 

• Criança e adolescentes em situação de mendicância; 

• Pessoas com deficiência com seus direitos violados; 

• Famílias inseridas no Programa de Erradicação do Trabalho Infantil que apresentam 

dificuldades no cumprimento das condicionalidades violadas. 

 

AÇÕES DESENVOLVIDAS: 

 

• Visita domiciliar e institucionais; 

• Acolhida, diagnóstico da situação, plano de atendimento, acompanhamento psicossocial e 

jurídico; 

• Atendimento espontâneo; 

• Acompanhamento psicossocial individual; 

• Encaminhamentos a rede social de serviços; 

• Atividades online. 

 

Na data 19 de fevereiro de 2020, foi iniciado no CREAS o primeiro encontro com as mulheres 

do grupo Amor Exigente, com o objetivo de dar as boas-vindas como também o que elas 

esperam e pedimos a sugestão para as atividades que será desenvolvida durante o ano que 



 

se inicia. No momento cada uma delas expôs sua opinião e logo em seguida também demos 

as boas-vindas para as festividades carnavalescas. O grupo é realizado uma vez a cada 

mês. 

Na data de 12 de março do corrente ano foi realizada a comemoração alusiva ao dia 

internacional da mulher no Centro de Convivência localizado na Rua Esportiva s/n, onde 

houve o dia destinado a cuidados da beleza feminina, palestra com o médico e ginecologista 

Dr. Moisés, aferição de pressão arterial, realização de testes rápidos e para uma aula de 

dança com o instrutor de dança Alex Santos, assim, trazendo um dia atípico de 

comemorações ao dia dedicado a toda as mulheres. 

Logo após o último encontro realizado no mês de março o Brasil e o mundo se deparou com 

uma doença que assola todo o mundo a covid-19 onde quaisquer atividades coletivas, como 

também os atendimentos, visitas e grupos foram suspensos para a garantia e segurança da 

saúde de toda população. Assim ficando os atendimentos remoto por via telefone, logo em 

seguida foi realizado a escala dos profissionais para o atendimento à população no centro 

de convivência e a realização de atendimentos remotos, assim ficando todas as atividades 

presenciais suspensas até a Secretaria de Desenvolvimento Social bolar estratégias como 

seria o retorno para o nosso setor de trabalho. 

Mesmo em meio a pandemia no dia 18 de maio do corrente ano, o Centro de Referência e 

sua equipe se fez presente no espaço montado pela equipe de saúde deste município para 

realizarmos as orientações sobre o covid-19, como também o dia alusivo ao Dia Nacional de 

Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças e adolescentes onde distribuímos 

panfletos com informações sobre a importância da campanha conscientizando e informando 

a população sobre essa luta, como também, incentivando a todos que se caso eles saibam 

de algum fato que denuncie para que juntos possamos combater esse mal feito as nossas 

crianças e adolescente. 

Na data de 06 de junho do corrente ano, voltamos a realizar as atividades remota com o 

Grupo de Mulheres Amor Exigente remota através do grupo de WhatsApp como um meio 

de estarmos presentes na vida de cada uma e dando-lhe apoio nesse momento de 

isolamento social, assim informamos que esse seria o canal de contato com cada uma delas 

e que a cada mês estaríamos levando informações e temáticas diversas para que possamos 

amenizar esse momento de isolamento. 

Na data de 16 de julho do corrente ano de forma remota levamos para o nosso grupo de 

mulheres a temática de como se exercitar em casa de forma segura utilizando os espaços 

de nossa casa para a realização de exercício físico aproveitando as lajotas de cerâmica do 

piso realizando atividades funcionais de correr, saltar, subir e descer batente e com o apoio 



 

de garrafas pet para o uso de obstáculo realizando exercício de zig-zag tudo sendo explicado 

pausadamente em meio ao recuso de vídeo aula com um dos profissionais desta equipe. 

Na data de 13 de agosto do corrente ano, foi realizado um vídeo explicativo sobre a temática 

agosto lilás, em alusão a lei Maria da Penha, que garante a proteção das mulheres contra 

qualquer tipo de violência doméstica. Neste encontro foi abordado os tipos de violência e 

como elas se apresentam, como também uma forma nova que foi criada que feito um “X” 

vermelho na palma da mão qualquer mulher que esteja sofrendo tal violência possa 

denunciar esses abusadores em locais públicos como por exemplo farmácias. 

Na data de 10 de setembro do corrente ano, foi distribuído para todo grupo de mulheres 

como também a pessoas que são acompanhadas de vulnerabilidade social por este CREAS 

kit de limpeza para contribuir com o alto cuidado com o lar de cada um deles em combate 

ao covid-19. 

Na data de 15 de outubro do corrente ano, levamos para o grupo de mulheres a informação 

sobre alto cuidado a respeito à prevenção do câncer de mama com informes de como 

realizar o autoexame e locais onde procurar em caso de suspeita. 

Na data de 05 de novembro do corrente ano, voltamos a levar ao nosso grupo atividades 

física para o fortalecimento muscular para o corpo, na ocasião levamos para estas mulheres 

exercícios voltados para a parte superior utilizando kilo de qualquer tipo de alimento como 

forma de peso para o exercício. 

Na data de 17 de dezembro do corrente ano, finalizamos nossas atividades de forma remota, 

porém ainda permanecemos em combate ao covid-19. Desejamos um feliz natal e um 

próspero ano novo, e que no ano que se aproxima possamos voltar aos nossos encontros 

presenciais de forma que possamos abraçar e nos confraternizar como irmãos. 

 

ATIVIDADES REALIZADAS & QUANTITATIVOS - CRAS 

 

ATIVIDADES REALIZADAS QUANTIDADES 

Famílias acompanhadas 96 

Visitas domiciliares 201 

Atendimento Individual 428 

Encaminhamentos NASF 10 

Encaminhamento para saúde 02 

Contra resposta do Conselho Tutelar 09 

Encaminhamento para o CREAS 11 



 

Reunião mensal grupo de mulheres 

(RENASCER) através do whatsApp 

28 

Declarações diversas concedidas; 

(solicitações de documentos com isenção, 

declarações provisórias para viagens com 

isenção de idosos, entre outras) 

 

41 

Acompanhamento de aluguel social 10 

Atendimentos de condicionalidades do Bolsa 

Família. 

 

113 

Atendimentos de averiguação do Bolsa 

Família. 

 

29 

Entrega de pastas com matérias lúdicos para 

as crianças e adolescentes, como: cadernos, 

lápis, coleções, tintas, 

 

122 

Entrega de kits de limpeza aos idosos do 

SCFV 

 

200 

Entrega de kits de limpeza as Crianças e 

adolescentes do SCFV 

 

122 

 

Entrega de kit (panetone e camiseta) aos 

idosos do Serviço de Convivência e 

Fortalecimento de Vínculos - SCFV 

 

 

 

200 

 

➢ SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VINCULOS - SCFV – 

CRIANÇAS E ADOLESCENTES 

 

O Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV é um serviço da Proteção 

Social Básica do SUAS que é ofertado de forma complementar ao trabalho social com 

famílias realizado por meio do Serviço de Proteção e Atendimento Integral às Famílias 

(PAIF) e do Serviço de Proteção e Atendimento Especializado às Famílias e Indivíduos 

(PAEFI). 

O Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV) realiza atendimentos em 

grupo. Entretanto no ano de 2020 (dois mil e vinte) tivemos a necessidade de nos adaptar a 

um novo modelo de atendimento, sendo este individual em razão da pandemia (COVID-19), 

com o principal intuito de não deixar esse público alvo desassistidos, portanto, acolhemos 



 

esse público por meio de atendimentos remotos, a fim de minimizar a vulnerabilidade, visto 

que vivemos/estamos em um momento tão difícil no qual exige de nós isolamento e 

distanciamento social. Durante os meses de fevereiro e meados de março, realizamos, 

carnaval, encontros semanais (segunda e sexta) atividades artísticas, culturais, de lazer e 

esportivas de acordo com a idade dos usuários. Ás respectivas atividades é uma forma de 

intervenção social planejada que cria situações desafiadoras, estimula e orienta os usuários 

na construção e reconstrução de suas histórias e vivências individuais, coletivas e familiares. 

O serviço tem como objetivo fortalecer as relações familiares e comunitárias, além de 

promover a integração e a troca de experiências entre os participantes, valorizando o sentido 

de vida coletiva. O SCFV possui um caráter preventivo, pautado na defesa e afirmação de 

direitos e no desenvolvimento de capacidades dos usuários. 

O Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos – SCFV atendeu 122 crianças e 

adolescentes no ano de 2020 e 200 (duzentos) idosos os quais participaram de atividades 

socioeducativas (online). 

Abrangência Municipal - Beneficiários: crianças de 5 à 10 anos, adolescentes de 11 à 17 

anos e idosos. 

 

SCFV IDOSOS 

 

O Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos SCFV – Idosos SCFV estão 

pautados nas características, interesses e demandas dessa faixa etária e leva em 

consideração a vivência em grupo, as experimentações artísticas, culturais, esportivas e de 

lazer, bem como a valorização das experiências vividas constituem formas privilegiadas de 

expressão, interação e proteção social. Em 2020 (dois mil e vinte) tivemos a necessidade de 

adaptar. 

As atividades com os participantes dessa faixa etária incluir vivências que valorizem as suas 

experiências e que estimulem e potencializem a capacidade de escolher e decidir. 

 

Objetivos do SCFV ofertado a pessoas idosas: 

• Contribuir para um processo de envelhecimento ativo, saudável e autônomo; 

• Assegurar espaço de encontro para pessoas idosas e encontros intergeracionais, de modo 

a promover a sua convivência familiar e comunitária; 

• Detectar suas necessidades e motivações, bem como desenvolver potencialidades e 

capacidades para novos projetos de vida; 

• Propiciar vivências que valorizem as suas experiências e que estimulem e potencializem a 



 

capacidade de escolher e decidir. 

 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTE, TURISMO E 

CULTURA DURANTE O ANO DE 2020 

 

• Limpeza e manutenção do gramado do campo de futebol; 

• Irrigação e adubação; 

• Colaboração em auxilio para blocos de carnaval do município de Montanhas; 

• Ajuda para o Ágape (movimento religioso); 

• Ajuda em transporte para os moradores do acampamento sem-terra; 

• Ajuda para movimento religioso do serrote; 

• Ajuda financeira para aquisição de material esportivo equipe sub 20 

• Vários procedimentos administrativos dentro da cultura e esporte; 

• Reforma total com aplicação de nova cobertura no Ginásio Esportivo o Pilaozão (Teto e 

alambrado); 

• Ajuda em auxílio financeiro para competidores do município participar do festival de arte; 

• Reforma no campo de Futebol com estruturação do telhado, refeita toda instalação elétrica 

e hidráulica; 

• Aplicação de cerâmica nos vestiários, banheiros, inclusive com instalação de novos 

sanitários, pias e chuveiros; 

• Implantação de 04 caixas d’água, com capacidade máxima de mil litros em cada caixa; 

• Colaboração total e cobertura pelo município na complementação financeira para o 

Programa do Governo Federal na Lei Aldir Blank; 

• Auxilio para aquisição de passagens para artistas da música, que levaram o nome de 

Montanhas para outros Estados do Brasil. 

• Premiação para o campeonato municipal promovido pela Liga Montanhense de Futebol, nas 

categorias: Juvenil e Principal. 

 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DURANTE O 

ANO DE 2020 

 

A Secretaria Municipal de Educação, por meio deste instrumento de comunicação vem 

tornar público ações e realizações executadas no âmbito da Administração Pública Municipal 

nas Escolas de Rede Municipal de Ensino durante o ano de 2020. No mais, gostaria de 



 

deixar em evidência que devido a pandemia do COVID-19 que assolou o mundo todo, não foi 

possível desenvolver nossas atividades como havíamos planejado, visto isso, ficamos com 

nossas aulas suspensas no período de 19/03/2020 a 14/05/2020 conforme decretos 

estaduais e municipais, e após essa data foi feita a adesão ao ensino remoto e organização 

das escolas, conforme descrito nas ações abaixo, no mais, gostaria de informar que o ano 

letivo de 2020 ainda não finalizou, sendo este encerrado no dia 12/03/2021 conforme 

orientações da SEEC/RN: 

 

• ADESÃO AO ENSINO REMOTO 

 

o Em meados de fevereiro de 2020, mais exatamente em 20 de fevereiro, segundo o Ministério 

da Saúde, o Brasil apresentou seu primeiro caso de Coronavírus - COVID 2019, 

consecutivamente, em março de 2020 foi declarada pela Organização Mundial de Saúde – 

OMS – a disseminação comunitária do Coronavírus, em todos os continentes, o que a 

caracteriza como pandemia e desde então o número de infectados só multiplica, levando, 

em alguns casos, vários brasileiros a óbito. 

 

Perante a situação, o setor educacional nacional se viu frente a vários desafios singulares e 

com o avanço da doença, ações emergenciais foram adotadas como o distanciamento 

social, para tanto desde 18 de março do presente ano, o sistema público de 

educação de Montanhas/RN, seguindo orientações dos órgãos públicos de saúde, paralisou 

suas atividades nas escolas públicas municipais. No entanto, com as orientações do Guia 

Prático para Gestores Educacionais, organizado pela equipe administrativa da UNDIME/RN, 

a equipe técnica da Secretaria estruturou um Plano de Ação utilizando Estratégias de 

Aprendizagem Remota no intuito de manter o processo de ensino e aprendizagem dos 

estudantes da Rede Municipal de Ensino, tal Plano está documentado sob Portaria Nº 

002/2020. Constatado, entre outros, ações normativas, medida provisória e decretos no 

tocante a suspensão das aulas e atividades remotas para minimizar o impacto negativo 

causado diante a atual pandemia mundial. 

 

Apesar de que tenham sido tomadas medidas emergenciais importantes, como a suspensão 

das aulas, já citada, para o combate à disseminação do novo Coronavírus, pesquisas 

mostram que haverá múltiplos impactos nos estudantes e nos educadores, exigindo um 

esforço do Poder Público no planejamento de volta às aulas graduais e articuladas entre 

diferentes setores, como Educação, Saúde e Assistência Social. 



 

 

Sabemos que a Educação Pública é  um pilar fundamental para a reconstrução de um país 

após crises profundas, sendo assim, as estratégias a ser consideradas em relação à 

reabertura das escolas serão agrupadas em três áreas gerais a fim de assegurar: a 

prontidão o sistema, a continuidade da aprendizagem e a resiliência do sistema; sendo 

fundamentado o retorno das aulas, a Lei nº 9.394, de 1996, de Diretrizes e Bases da 

Educação Nacional; a futura Lei decorrente da aprovação de Projeto de Lei de Conversão 

da Medida Provisória nº 934, de 2020; o Parecer nº 5, também de 2020, do Conselho 

Nacional de Educação – CNE; e eventual futuro Parecer do Conselho Nacional de 

Secretários de Educação – CONSED – com orientações para o retorno às atividades 

presenciais e normas de segurança sanitária. 

 

Face ao exposto, foi elaborado um plano de ação em adesão as aulas remotas e um 

protocolo municipal de retorno gradativo às aulas presenciais que vem apresentar medidas 

de segurança sanitária, medidas de organização do trabalho pedagógico e medidas de 

organização administrativa, enfatizando inicialmente, para que o retorno às aulas 

acontecesse, com o cuidado a vida e lembrando que a “Educação é o instrumento de 

reconstrução e de transformação do nosso mundo e de nossas vidas para melhor”. 

 

Tendo em vista, a adesão ao ensino remoto, iniciamos a adequação a essa forma de ensino 

efetivamente a partir de 29/05/2020, com a organização de atividades impressas e 

atendimento remoto aos alunos no horário de cada turma, onde os professores tinham grupos 

com os alunos onde realizavam a comunicação e tira dúvidas. Optamos pela entrega de 

material impresso devido que nem todos os alunos dispõem de recursos tecnológicos 

necessários para aulas online, por esse motivo após questionários com os professores e 

responsáveis dos alunos, optamos pela utilização de material impresso para todos os 

segmentos, exceto para os alunos do Fundamental II que estão utilizando o Ambiente Virtual 

de Aprendizagem (AVA) Decole para desenvolvimento de suas atividades, registros anexos 

dos planos de ação em adesão as aulas remotas, protocolo de retorno das aulas presenciais 

e as atividades desenvolvidas pelas escolas. 

 

• CAPACITAÇÃO (FORMAÇÃO CONTINUADA) 

o Capacitação da nutricionista com as merendeiras escolares; 

o Jornada Pedagógica; 

o Capacitação virtual com os professores e coordenadores para implantação da caderneta 



 

online – Sysdelta. 

 

• CONSELHO MUNICIPAIS 

o Reuniões bimestrais do Conselho do CASC/FUNDEB; 

o Execução do MAVS para validação da prestação de contas do Conselho do CASC/FUNDEB; 

o Reuniões bimestrais do Conselho Municipal de Educação (CME); 

o Reuniões bimestrais e visitas técnicas do Conselho de Alimentação Escolar (CAE). 

 

• PROJETOS ESPECIAIS 

o Execução do Projeto Ler para Apreender, que tinha como objetivo promover visitas dos alunos 

da rede municipal a Biblioteca Municipal durante todo o mês de outubro; 

• PROJETOS 

o Cada escola trabalhou um projeto em especifico visando as necessidades da escola: 

▪ Projeto Carnaval: Com o desenvolvimento de atividades típicas dessa data comemorativa 

na escola, afim de dinamizar as aulas e proporcionar momentos de recreação para os 

alunos; 

▪ Projeto São João: Atividades desenvolvidas com a temática junina; 

▪ Projeto de Emancipação política, nossa cidade, nossa história: Em virtude de nossa cidade 

ter completado 57 anos de emancipação política, e para homenageá-la foi elaborado o projeto 

Nossa Cidade, nossa história, que tem o objetivo de demostrar nossa admiração, respeito, 

amor e carinho pela nossa terra natal. Além de proporcionar aos nosso estudantes a 

oportunidade de conhecer e explorar a história de nosso município por meio do resgate das 

memórias e do conhecimento da cultura popular. Respeitando a faixa etária, os interesses e 

as necessidades de cada segmento de ensino, onde foi realizado um concurso que propôs 

diferentes atividades para homenagear nossa cidade e aprofundar o conhecimento dos 

estudantes sobre o nossos município, de acordo com cada segmento as atividades: - 

Educação infantil: Produção de vídeo parabenizando nossa cidade e valorizando nossa 

terra; - Fundamental: 1º ao 3º ano: Produção de desenhos com o tema: Montanhas, nossa 

cidade, nossa história, os desenhos podem ser de pontos históricos de nossa terra; 4º ao 5º 

ano e EJA anos iniciais: Produção de uma poesia com o tema: Montanhas, nossa cidade, 

nossa história; e 6º ao 9º ano e EJA anos finais: Produção de uma carta aberta direcionada 

a cidade de Montanhas, falando sobre nossa cidade e nossa história; 

▪ Projeto Folclore: Desenvolvimento de atividades folclóricas na modalidade remota; 



 

▪ Projeto Dia das Crianças: Com a entrega de lancheiras para todas as crianças da rede 

municipal; 

▪ Projeto Natalino: Desenvolvimento de atividades típicas desta data comemorativa. 

• PARCERIAS 

o Secretaria Municipal de Assistência Social; 

o Programa Saúde na Escola (PSE). 

 

• NUTRIÇÃO 

o Acompanhamento dos processos licitatórios para aquisição de gêneros alimentícios, 

inclusive da agricultura familiar. 

o Visitas frequentes nas escolas municipais; 

o Acompanhamento no recebimento e distribuição da merenda escolar; 

o Entrega de 4 kits alimentação para os alunos, devido a suspensão das aulas presenciais, 

conforme relatório anexo com as informações detalhadas pela responsável técnica. 

 

• TRANSPORTE 

o Disponibilização de 1 veículo de 50 lugares para o translado dos alunos universitários até a 

cidade de Natal, sendo suspenso com a pandemia. No entanto, no final do semestre 2020.2 

alguns alunos nos procurarão para retomada das aulas semipresenciais, e como a 

quantidade era pequena, foi ofertado um veículo de 4 lugares que foi suficiente para a 

demanda; 

o Disponibilização de transporte para os alunos do IFRN/Nova Cruz; 

o Disponibilização de transporte para os alunos do IFRN/Canguaretama; 

o Ampliação do transporte escolar para zona rural, atendendo os alunos da Escola Municipal de 

São Miguel e a Escola Municipal Botafogo. 

 

• REFORMAS E MELHORIAS 

o Pintura e reparos nas escolas da rede municipal. 

 

• COORDENAÇÃO ADMINISTRATIVA 

o Acompanhamento do PDDE das escolas; 

o Acompanhamento do Educacenso; 



 

o Acompanhamento do Sistema Presença. 

• AQUISIÇÕES 

o Aquisição e implantação da caderneta online Sysdelta; 

o Aquisição de livros literários por intermédio do PNLD (Programa Nacional do Livro e do 

Material Didático); 

o Aquisição de 2 bebedouros para as Escolas Municipais Grimaldi Ribeiro e Belo Horizonte; 

o Aquisição de 1 fogão para Escola Municipal Fátima Aranha; 

o Aquisição de 1 freezer para Escola Municipal Belo Horizonte; 

o Aquisição e entrega kit educação infantil para todos os alunos deste segmento. 

 

• ADESÃO DE PROGRAMAS 

o Implantação do Programa Bolsa Estágio, Lei Municipal nº 474/2018, que contemplou 

inicialmente 16 estudantes de pedagogia, e no mês de novembro aditivo mais 4 estagiários, 

totalizando 20 oportunidades. 

o Programa Educação Conectada, que tem como a Inovação Educação Conectada, 

desenvolvido pelo Ministério da Educação e parceiros, é apoiar a universalização do acesso 

à internet de alta velocidade e fomentar o uso pedagógico de tecnologias digitais na 

Educação Básica; 

o Aquisição de material (livros) do ciclo de alfabetização (1º e 2º ano) e formação BNCC; 

o Adesão da Escola Municipal Serrote de Cima ao PDDE Campo. 

 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO 

RURAL E MEIO AMBIENTE DURANTE O ANO DE 2020 

 

LIMPEZA DE BARREIROS: trabalhamos 285 horas de retroescavadeira, atendendo 

75 pequenos proprietários. 

CONSTRUÇÃO DE BARREIROS: fizemos 15 novos barreiros, espalhados pelas 

comunidades.  

CORTE DE TERRA: De um total de 420 horas trabalhadas atendemos 193 agricultores. 

PNAE – Programa Nacional de Alimentação Escolar, a prefeitura comprou produtos 

alimentícios de 10 agricultores, produtos estes que foram entregues aos alunos da rede 

municipal de ensino, Banana, Macaxeira, Batata Doce, Bolo de Ovos, Carne Bovina de 1ª e 

Carne Bovina de 2ª. 



 

ABASTECIMENTO DE ÁGUA COM O CARRO PIPA 

Em 2020 a prefeitura levou mais de 1.000 carradas de Carro Pipa para as 

comunidades rurais, onde não chegam água da CAERN. Aumentou muito a demanda do 

carro pipa porque nas comunidades a água da CAERN não chega, como é o caso do Sítio 

São Miguel que estamos abastecendo 100% com o carro pipa. 

2020 foi um ano difícil por causa da Pandemia do COVID19, ficamos sem técnico da 

EMATER, por isso deixamos de executar alguns programas do Governo do Estado, como o 

Banco de Sementes, Compra Direta, entre outras ações que a EMATER realiza, emissão de 

DAP, orientação aos produtores, projetos de crédito junto ao banco e etc. 

Este é o relatório, 

 

Montanhas/RN em, 31 de dezembro de 2020. 

 

Manuel Gustavo de Araújo Moreira 

Prefeito Municipal 

 


